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Владислав Прилукин:
«Мы сделали ставку на известные бренды 

автомобилей из Китая»

Директор дилерских 
центров РРТ 
в Вологде – о ситуации 
на автомобильном 
рынке и разрушении 
стереотипов о китайских 
машинах.
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По восточному 
календарю 

Пожалуй, одним из основных трендов 
развития российского бизнеса в 2023 году 
стала переориентация на Восток без на-
дежды в скором будущем восстановить на-
лаженные связи и понятные схемы работы 
с западными компаниями. Официальная 
статистика констатирует, что уходящий 
год был для российской экономики успеш-
ным. На «Прямой линии» 14 декабря Пре-
зидент Владимир Путин заявил, что рост 
ВВП в 2023 году ожидается на уровне 3,5 %.  

Ситуация в Вологодской области 
схожа с общероссийской: региональная 
экономика возвращает свои позиции. 
И одним из главных торговых партне-
ров для Вологодчины стал Китай. Только 
за первое полугодие удалось нарастить 
экспорт товаров в КНР более чем на 50 % 
к сумме предыдущего года. Кроме металла 
и древесины, область экспортирует в эту 
страну картон, корма для животных, кон-
феты и будет поставлять даже молочную 
продукцию. У китайской стороны активно 
закупаются оборудование и техника. 

Но не все так просто: логистика в Под-
небесную крайне сложная и дорогая. На 
страницах этого выпуска мы пишем о том, 
что сильно пострадавшие от западных 
санкций вологодские лесопромышленные 
предприятия так и не смогли получить 

субсидии от государства на поставку про-
дукции на Восток. 

«Китайский» – уже давно не синоним 
слова «некачественный». Вологодские 
аграрии пока с опасением, но закупают 
в КНР сельхозтехнику и даже роботов на 
фермы. А в автосалонах место европей-
ских брендов уверенно занимают китай-
ские марки автомобилей, в том числе – 
и премиальных. Директор дилерских 
центров РРТ в Вологде Владислав При-
лукин рассказал нам, почему уверен, что 
устоявшиеся стереотипы по отношению 
к китайским автомобилям уже не соответ-
ствуют действительности. 

Дорогие читатели, рекламодатели 
и партнеры! По восточному (китайскому) 
календарю 2024-й – это год Дракона, кото-
рый является символом власти, мудрости, 
чести, благородства, удачи и успеха. Муд-
рых решений, влияния и значимости вам 
и вашему бизнесу! Желаем в новом году 
стабильности, успешного освоения новых 
рынков, надежных партнеров и, конеч-
но, возможностей для реализации самых 
смелых идей.

Спасибо, что вы с нами! Ваш интерес, 
ваша поддержка и заказы помогают нам 
издавать журнал. Приятного и полезного 
чтения! 

Ольга Колтакова, 

главный редактор журнала «ГРАНИ»
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Дорогие вологжане! Дорогие друзья!

Поздравляю вас с наступающим Новым годом 
и Рождеством Христовым!

Новогодние праздники – время радости, предвкушения, веры в лучшее, 
а еще возможность осмыслить прошедший год и поставить новые цели.

Стремление сделать больше, выполнить данное себе обещание помогает 
становиться сильнее, увереннее, успешнее. 

Любые достижения имеют ценность, когда основа всего – любовь к близ-
ким, к своему краю, к родной стране. Предрождественское время дарит воз-
можность поделиться теплом с самыми любимыми людьми: детьми, родите-
лями, друзьями. 

В эти дни мысленно мы с теми, кто на передовой специальной военной 
операции. Благодаря их отваге, самоотверженности и мужеству мы строим 
планы, встречаем гостей, занимаемся новогодними хлопотами. За выдержку, 
понимание и терпение мы благодарим и семьи бойцов, которые в эти празд-
ничные дни заслуживают особой заботы и поддержки. 

Гордость за Россию, сплоченность объединяют граждан нашей страны. 
И это единство – залог наших общих достижений. 

Желаю всем жителям Вологодчины крепкого здоровья, сил для новых 
свершений, тепла, благополучия и поддержки близких. 

И пусть праздничные дни пройдут радостно и с пользой. 

Примите искренние поздравления с Новым годом! 

Праздничные дни всегда дарят нам радость, хорошее настроение, долго-
жданные встречи с близкими, родными и друзьями. Перед Новым годом мы, 
как правило, подводим итоги, строим планы на будущее. Встречаем начало 
года с верой в самое лучшее, с большой надеждой на новые свершения. 

Этот год запомнился завершением строительства важных для города объ-
ектов при содействии Президента России Владимира Путина и правитель-
ства Вологодской области. Среди них самыми значимыми стали улица Поэта 
Романова и новая большая школа на улице Преминина. Этот год был ознаме-
нован и началом строительства долгожданного Некрасовского моста, а также 
стартом рекультивации свалки на улице Мудрова. И, конечно же, 2023 год 
запомнится нам достижениями земляков в различных сферах деятельности. 

Все это – результат совместной работы жителей города, представителей 
власти, бизнеса, общественности. Я всегда горжусь активностью вологжан, их 
стремлением сделать наш город более комфортным, привлекательным, со-
временным и при этом сохранить его самобытность и уникальность.

Уходящий год еще больше объединил всех нас. Благодарю предприятия, 
предпринимателей, общественников, всех тех, кто помогает в сборе средств 
и необходимых вещей для наших бойцов, которые находятся в зоне специ-
альной военной операции. Уверен, что все, чего мы достигли в уходящем 
году, будет вдохновлять нас на новые свершения и победы. И пусть ваши 
целеустремленность и трудолюбие станут основой движения вперед, помогут 
вам воплотить в жизнь самые смелые идеи и проекты. От всей души желаю 
здоровья, счастья, удачи и благополучия во всем, а также исполнения жела-
ний, загаданных в новогоднюю ночь. С праздником!Георгий Филимонов, 

временно исполняющий обязанности 
губернатора Вологодской области                Сергей Воропанов, мэр города Вологды 
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Уважаемые читатели журнала «Грани»!

Хочу поздравить вас с наступающим Новым годом! 
Пусть грядущий год будет наполнен новыми перспективами, 

успешными проектами и благополучием для вас и ваших организаций.

Мы живем в динамичном и конкурентном мире бизнеса, где каждый день 
приносит новые вызовы и возможности. Надеюсь, что 2024 год станет для 
вас временем роста и процветания, периодом важных решений и успешных 
партнерств, а ваши идеи станут реальностью, и усилия будут вознаграждены.

Деловой журнал «Грани» играет важную роль в информационном про-
странстве, являясь источником ценной информации и аналитики для 
предпринимателей. Мы все вместе формируем историю и будущее нашего 
региона и страны, нам важно быть в курсе событий и тенденций.

С наилучшими пожеланиями в новом году!

С уважением,
 Галина Телегина, 

Президент ТПП Вологодской области

Дорогие друзья, партнеры, гости 
и жители Вологодской области!

Кондитерская фабрика «АтАг» поздравляет вас 
с Новым годом и Рождеством!

2023 год несмотря на непростую экономическую ситуацию и антироссий-
ские санкции стал для нашего предприятия успешным. Мы выпустили около 
60 новых видов конфет, а также по вашим многочисленным просьбам воз-
обновили производство печенья, вафельных трубочек и вафель. А к Новому 
году в значительной части обновили и упаковку для них, чтобы создать у вас 
праздничное настроение. Особая наша гордость – аграрное производство, 
где теперь круглогодично выращивается клубника, которую мы используем 
в том числе и в кондитерской продукции.

Желаем вам в новом году воплотить в жизнь самые амбициозные планы. 
Пусть вам во всем сопутствует удача, а обстоятельства складываются самым 
наилучшим образом. Крепкого здоровья, много радостных моментов, сча-
стья и благополучия вам и вашим близким. И, конечно, мира и добра!

«АтАг» всегда готов добавить вкуса в ваши будни и праздники. Благода-
рим вас за лояльность и за то, что среди всего многообразия кондитерского 
рынка вы выбираете сладости нашей фабрики.

Оганес Атомян, 
генеральный директор компании «АтАг»
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Уважаемые деловые партнеры, дорогие вологжане!

Вологодский молочный комбинат поздравляет вас 
с Новым годом и Рождеством!

2023-й прошел для нас под знаком 90-летия предприятия. Это хороший 
повод оглянуться на пройденный путь, проанализировать успехи и неудачи 
и наметить перспективы. Сегодня ВМК, как и много лет назад, радует своих 
покупателей натуральной вкусной продукцией. 

Переворачивая очередную страницу истории комбината, отмечу, что в этом 
году мы запустили новую линию по выпуску ультрапастеризованных продук-
тов с увеличенным сроком годности, выпустили восемь новых видов про-
дукции, среди которых, например, – любимый многими напиток «Бодрость» 
с новым вкусом – вишни – и глазированные сырки со вкусом какао и клубни-
ки. А всего в ассортименте ВМК – более 100 наименований! Замечательно, что 
наши молочные продукты находят признание не только у потребителей, но 
и у экспертов отрасли. Мы существенно пополнили коллекцию наград: молоко, 
сметана, масло, молочные коктейли от ВМК получают самые высокие оценки 
на российских и международных выставках продуктов питания. 

В условиях жесткой конкуренции на молочном рынке, введенных эконо-
мических санкций предприятие продолжает модернизировать производство 
и разрабатывать для вас полезные и вкусные молочные продукты. 

Желаем в новом году интересных идей, воплощения самых грандиозных 
проектов, удачных профессиональных решений, созидательной плодотвор-
ной работы. Пусть новый год откроет новые перспективы, порадует добрыми 
делами, сохранит и приумножит достигнутое. Счастья и уюта вашему дому!

Надежда Парменова, 
председатель ПК «Вологодский молочный комбинат» 
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Уважаемые аграрии и все жители Вологодчины!

От всей души поздравляю вас с Новым, 2024 годом! 

По доброй традиции мы с вами подводим итоги. Несмотря на глобальные 
вызовы, для вологодской аграрной отрасли уходящий год стал периодом роста. 
Окончательных результатов пока нет, но совершенно точно Вологодская область 
движется к новому рекорду по валовому производству молока (за 30 лет!). Больше 
всего его производит Вологодский округ. Приятно, что СПК «Вологодский» тоже 
вносит свой вклад. Надои на одну корову в год приближаются к отметке 11 500 
килограммов. Недавно мы завершили строительство нового животноводческого 
комплекса на 240 голов, уже завозим оборудование, а в начале следующего года 
закупим отечественных и китайских роботов в доильный зал. 

По растениеводству 2023 год стал для региона и для нас самым благоприят-
ным за последние пять лет. 

Ну и о нашем любимом направлении – коневодстве. В конце октября племен-
ной конный завод «Вологодский» отметил 55-летие. Сегодня это единственное 
на Северо-Западе племенное предприятие по разведению лошадей русской 
тяжеловозной и русской рысистой пород. Гордимся, что нам удается не только со-
хранять, но и развивать конный завод. Отличный подарок к юбилею преподнесла 
кобыла Точилка, завоевав золотую медаль на агропромышленной выставке «Зо-
лотая осень-2023» в номинации «За достижение высоких показателей в развитии 
племенного и товарного животноводства».

Пусть следующий год будет богатым и щедрым не только для отрасли и пред-
приятий, но и для всех жителей Вологодчины. Коллегам – хорошего урожая, но-
вых побед и достижений! Желаю всем крепкого здоровья, хорошего настроения, 
радости и оптимизма! 

Юрий Усиков, председатель СПК «Конный завод «Вологодский», 
депутат Представительного собрания Вологодского округа
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Текст:  
Полина Проворова

В развитие вологодского лесопромышленного 
комплекса инвестируют 36 миллиардов рублей

Рекордные бюджеты на 2024 год приняли 
в Вологде и Череповце

Итоги уборочной кампании подвели 
на Вологодчине 

Об этом на пленарном заседании между-
народного форума «Российский лес» заявил 
временно исполняющий обязанности губерна-
тора области Георгий Филимонов.

Он отметил, что за последние годы в при-
оритетные инвестиционные проекты в лесной 
отрасли региона привлечено 41,5 миллиарда 
рублей, а в ближайшее время инвестиции со-
ставят еще порядка 36 миллиардов. 

– Вологодская область является лидером 
в России по количеству реализуемых приори-
тетных инвестиционных проектов, у нас их 
26, – рассказал Георгий Юрьевич. – В сентябре 
этого года мы запустили новый современный 
фанерный завод в Вохтоге компании «Плит-
вуд», производственная мощность которого 
составляет 180 тысяч кубометров большефор-
матной березовой фанеры. В первом квартале 
следующего года после модернизации будет 
запущен фанерный завод в Великом Устюге. 

Кроме того, ни один проект не был останов-
лен в условиях антироссийских санкций. 

Среди приоритетов в развитии ЛПК он 
перечислил также расширение использования 

беспилотных летательных аппаратов, цифро-
визацию отрасли и увеличение доли перера-
ботки древесины. 

Как сообщает пресс-служба правительства 
Вологодской области, сегодня в регионе пере-
рабатывается 76 %  добываемой древесины. 
Каждый четвертый деревянный дом заводско-
го изготовления – вологодский, на Вологодчи-
не производятся каждый 10-й кубометр ДСП 
и каждый 12-й кубометр клееной фанеры.

Депутаты городских Дум двух самых круп-
ных городов Вологодчины утвердили город-
ские бюджеты на следующий год. Эти суммы 
уже назвали беспрецедентными: по каждому 
муниципалитету доходные части составили 
порядка 20 миллиардов рублей.

В Вологде 21 декабря на сессии Гордумы 
был принят главный документ города на 2024 
год. Доходы бюджета составят 20,6 миллиарда 
рублей (для сравнения: в прошлом году этот 
показатель был заметно ниже – 17,7 миллиар-
да). Из них более 16 миллиардов – это безвоз-
мездная федеральная и областная поддержка, 
при этом собственные доходы города – около 
4,5 миллиарда рублей. 

Расходы вологодского бюджета-2024 до-
стигнут 21,06 миллиарда, из них больше поло-
вины потратят на социальную сферу, 41 %  – на 
городское хозяйство. 

– Это самый масштабный бюджет Вологды, 
действительно бюджет развития! Впервые 
за последние годы такие серьезные средства 
будут направлены на развитие социальной 
сферы и инфраструктуры нашего города.  
Бюджет за последние шесть лет вырос более 
чем в два с половиной раза, – подчеркивает 
мэр Вологды Сергей Воропанов. – Продолжаем 
строить Некрасовский мост, еще шесть мостов 
будем ремонтировать, обновим панкратовский 
путепровод, путепровод по улице Текстильщи-
ков. Продолжим ремонт школ, детских садов, 
большой упор будет сделан на улично-дорож-
ную сеть. 2024-й станет точкой отсчета к юби-
лею города в 2027 году. Мы должны сделать 
качественный рывок в благоустройстве. 

Среди крупных объектов, например, – стро-
ительство школы в Прилуках и футбольного 
манежа, открытие двух кванториумов в школах 
№№ 3 и 26, ремонт лагеря «Единство» и ста-
диона «Динамо», а также на средства бюджета 
будут закуплены техника для содержания до-
рог и новые автобусы.

Двумя днями ранее городской бюджет 
приняли и череповчане. Как сообщает офици-
альный портал Череповца, в 2024 году доходы 
города прогнозируются в сумме 19,5 миллиар-
да рублей, а расходы составят свыше 20 милли-
ардов.

Глава Череповца Маргарита Гусева назвала 
бюджет на 2024 год историческим. Так же, как 
и в Вологде, большая часть расходов – 54 %  – 
пойдет на социальную сферу.

– Двадцать миллиардов – беспрецедент-
ная сумма! Пять лет назад бюджет был десять 
миллиардов. Бюджет развития составит 46 % , 
это колоссальные средства, почти 9,3 милли-
арда, – отметила заместитель мэра Череповца 
Александра Гуркина. – Предусмотрены деньги 
на начало капремонта Октябрьского моста, на 
строительство улиц Ленинградской, Рыбин-
ской, на ремонт Северного шоссе. Запланиро-
ваны дополнительные 300 миллионов рублей 
из областного бюджета на образовательные 
учреждения. 

Напомним, что крупнейшим городам 
региона – Вологде и Череповцу – по решению 
врио губернатора Вологодской области Георгия 
Филимонова было выделено на 2024 и 2025 
годы дополнительное финансирование на бла-
гоустройство – по 4,4 миллиарда рублей.

2023 год стал самым благоприятным для 
растениеводства за последние пять лет.

Департамент сельского хозяйства и продо-
вольственных ресурсов Вологодской области 
приводит такие данные: хозяйства региона со-
брали отличный урожай зерновых – 210 тысяч 
тонн, что на 32 тысячи тонн (на 18 %) больше, 
чем в прошлом году. 

Валовой сбор картофеля в сельхозорганиза-
циях и крестьянских (фермерских) хозяйствах 
составил 92,3 тысячи тонн. Для сравнения: 
в 2022 году было собрано порядка 74 тысяч 
тонн (рост 25 %).

Потребность отрасли животноводства 
в грубых и сочных кормах обеспечена в полном 
объеме. Заготовлено более 100 %  кормов. 

Первый заместитель главы региона Юрий 
Умеренко на оперативном совещании в пра-
вительстве Вологодской области подчеркнул, 
что основными факторами роста производства 
продукции стали повышение плодородия почв, 
применение минеральных удобрений, господ-
держка АПК на технику и зерносушильные 
комплексы, а также строительство крупных 
животноводческих ферм. 

Кстати, под конец года на поддержку сель-
хозпроизводителей региона было выделено 
дополнительно из областного бюджета более 
240 миллионов рублей. Деньги предназначены 
для субсидий на приобретение техники, машин 
и оборудования. Это позволит профинансиро-
вать приобретение не менее 177 единиц тех-
ники. С начала года общий объем господдерж-
ки по этому направлению уже достиг почти 
300 миллионов рублей, возмещены затраты по 
239 единицам сельхозтехники и оборудования. 
По итогам года общая сумма субсидий составит 
более 540 миллионов рублей на 416 единиц 
сельхозоборудования.Ф
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Сдержанный 
оптимизм
Весь уходящий год экономика области отыгрывала позиции, 
потерянные в результате введенных с началом СВО жестких 
антироссийских санкций. Вологодские производители продолжали 
искать замену поставщикам оборудования и комплектующих из 
недружественных стран, а также стремились занять ниши на новых 
рынках сбыта. Например, далеко не все предприятия лесного комплекса 
смогли получить транспортную субсидию от государства на поставку 
своей продукции на Восток. Для аграриев и переработчиков уходящий 
год связан с падением цен на молоко и взлетом стоимости куриных 
яиц. Кроме того, с приходом к руководству Вологодской областью 
врио губернатора Георгия Филимонова и новой команды управленцев 
сегодня представители бизнес-сообщества ждут, последуют ли за этим 
новые подходы к развитию региональной экономики. 

Восстановить производство

Минувший год в очередной раз под-
твердил: что бы там ни говорили и какие 
бы апокалиптические прогнозы поначалу 
ни строили, региональная экономика про-
демонстрировала большой запас прочности. 
Но будем реалистами: санкции бьют, и болез-
ненно. Достаточно сказать, что та же западная 
лесозаготовительная техника подорожала в два 
раза, а некоторой не купить вообще. К тому же 
цены на азиатских рынках не могут в полной 
мере компенсировать потерю европейских 
продаж. Но экономика области продолжает 
восстанавливаться, поступления в бюджет 
растут, все социальные обязательства выпол-
няются в полном объеме. По предварительным 
оценкам, индекс промышленного производ-
ства на Вологодчине в 2023 году вырастет по 
сравнению с прошлогодним показателем на 
2,5 %. Валовый региональный продукт (проще 
говоря, совокупная стоимость всех выпущен-
ных товаров и услуг) превысит один триллион 
рублей. Это плюс 1,7 % к результатам 2022-го. 
В числе лидеров роста – пищевая отрасль, ма-
шиностроение и металлургия. Ведущее пред-
приятие области – «Северсталь», – снизившее в 

Основная доля продаж «Северстали» – до 90 % – 
приходится сегодня на внутренний рынок. Хотя 

до введения санкций эта цифра колебалась 
в пределах 50 – 55 %.

Текст:  
Евгений Лиханов
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2022 году объемы производства на 8 %, восста-
навливало позиции. По данным за 9 месяцев 
нынешнего года, компания увеличила выпуск 
стальной продукции на 5 % – до 8,35 миллиона 
тонн. При этом основная доля продаж «Се-
верстали» – до 90 % – приходится сегодня на 
внутренний рынок. Хотя до введения санкций 
эта цифра колебалась в пределах 50 – 55 %. 

– Спрос на российском рынке показывает 
признаки восстановления после кризисного 
2022-го. В целом по текущему году мы прогно-
зируем рост спроса на 6 % – до 45,8 миллиона 
тонн за счет оживления строительной отрасли 
и машиностроения, – говорил в ноябре гене-
ральный директор «Северстали» Александр 
Шевелев. 

Наш металлургический гигант планирует 
выйти на выпуск 11,3-11,5 миллиона тонн 
продукции. Для сравнения: в 2022 году было 
10,7 миллиона тонн. Компания планирует 
нарастить свою долю на российском рынке до 
18 %. Ранее этот показатель составлял 16,6 %. 

Что касается цен на металлопрокат, то 
они хотя и выросли по сравнению с прошлым 
годом, но докризисных показателей пока не 
достигли. Повышению стоимости стальной 
продукции способствовало сразу несколько 
факторов, среди которых – скачки курса валют, 
усиление темпов инфляции и рост себестоимо-
сти. За год у металлургов пошли вверх затраты 
на сырье, логистику и электроэнергию.

Осенью «Северсталь» объявила о старте 
масштабного инвестиционного проекта по 
строительству на производственной площадке 
Череповецкого металлургического комби-
ната современного комплекса мощностью 
около 10 миллионов железорудных окатышей 
(важного сырья для последующего выпуска 
чугуна) в год. Стоимость проекта составляет 

порядка 97 миллиардов рублей. Это значитель-
но превышает половину суммы всех заплани-
рованных на 2023 год инвестиций в экономику 
области, которые оцениваются в 165 миллиар-
дов рублей. Предполагается, что строительство 
нового комплекса начнется в январе 2024-го, 
а его запуск ожидается в 2026 году.

Еще одной отличительной особенностью 
уходящего года стали серьезные вложения 
металлургов в проекты по благоустройству 
Череповца: строительство парка «Серпантин» 
в Зашекснинском районе и реконструкцию 
исторического центра города – Советского 
проспекта. В общей сложности «Северсталь» 
направила на эти цели порядка 1,5 миллиарда 
рублей. 

В конце года металлурги высказали 
озабоченность продолжающейся политикой 
Центробанка по увеличению ключевой ставки. 
Напомним, что в декабре она выросла до 16 %. 
В среднесрочной перспективе это может при-
вести к подорожанию ипотечных кредитов 
и как следствие – к снижению спроса на покуп-
ку жилья, а также притормозить запуск новых 
проектов в машиностроении. 

К новым рекордам 

Другой локомотив региональной экономи-
ки  – «ФосАгро» – по итогам нынешнего года 

Более 250 
миллиардов рублей 

намерена направить на инвестиции компания 
«ФосАгро» в ближайшие пять лет.
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всерьез рассчитывает выйти на новый произ-
водственный рекорд. Несмотря на колебания 
цен на агрохимическую продукцию на миро-
вых рынках, за 9 месяцев нынешнего года «Фо-
сАгро» нарастила выпуск минеральных удобре-
ний и сопутствующих товаров более чем до 8,5 
миллиона тонн. Это на 3,7 % выше показателей 
аналогичного периода прошлого года. Компа-
ния не только значительно увеличила прода-
жи удобрений на приоритетный внутренний 
рынок, но и на ключевые экспортные направ-
ления: в Южную Америку, Европу и Африку.

Во многом росту объемов выпуска продук-
ции способствует и реализуемая компанией 
масштабная инвестиционная программа, в том 
числе и на Череповецкой производственной 
площадке, где идет модернизация мощностей 
по увеличению переработки апатитового кон-
центрата, производству аммиака, фосфорной 
и серной кислот.

При этом выручка компании с января по 
сентябрь составила почти 329 миллиардов 
рублей. Это практически на треть ниже, чем за 
аналогичный период прошлого года. Основная 
причина – летнее снижение цен на удобрения, 
стоимость которых на мировых рынках до-
стигла двухлетнего минимума. Тем не менее 
ближе к осени спрос и цены на «витамины 
плодородия» начали восстанавливаться. 

– Компания будет и далее следовать из-
бранным приоритетам: в ближайшие пять лет 

«ФосАгро» намерена направить на инвестиции 
более 250 миллиардов рублей. Это позволит 
продолжать ставить новые производствен-
ные рекорды, следуя принципам социальной 
ответственности, вкладывая значительные 
средства в социальную сферу регионов присут-
ствия, обеспечивая достойные условия труда 
для работников предприятий, – подчеркнул 
генеральный директор «ФосАгро» Михаил 
Рыбников.

Неприятным сюрпризом для химиков 
стало изменение порядка уплаты экспортной 
пошлины на удобрения, вступившее в силу 
с 1 сентября нынешнего года. На стадии обсуж-
дения этого решения разгорелись жаркие дис-
куссии. Производители сложных удобрений, 
в частности, «ФосАгро», предлагали установить 
дифференцированную ставку. Ведь чем больше 
переделов при выпуске продукции, тем боль-
ше издержек несет производитель, а значит, 
и фискальная нагрузка будет ложиться на него 
дополнительным бременем. Но в итоге Прави-
тельство России установило единую для всех 
производителей пошлину, правда, в размере 
7 %, а не 8, как планировалось первоначально. 

С низкого старта

Нынешний год лесная отрасль в целом по 
стране начала с минимальных показателей по 
объемам производства: минус 25 % по сравне-
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Предприятия 
лесопромышленного 
комплекса Северо-
Запада, продукция 
которых в больших 
объемах шла на экспорт, 
ощутимо пострадали 
от западных санкций.
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Северо-Запада России в целом и Вологодской 
области в частности оказались в числе наи-
более пострадавших из-за введенных санкций. 
Низкий уровень цен внутри России, удален-
ность от рынков сбыта дружественных стран, 
прежде всего – Китая, снизили рентабельность 
работы предприятий отрасли до критического 
уровня. Большинство компаний, произво-
дящих пиломатериалы, круглый лес, древес-
ные плиты и фанеру, со второго полугодия 
2022 года работали с убытком.

– В 2023-м негативные тенденции в лесо-
промышленной отрасли сохранились. Объем 
заготовки древесины за 9 месяцев сократился 
на 19 %, производство пиломатериалов – на 
10 %, фанеры – на 30 %, – такие данные в своем 
выступлении на недавнем форуме «Россий-
ский лес» привел председатель Совета дирек-
торов ГК «Вологодские лесопромышленники» 
Александр Чуркин. 

По итогам совещания, которое провел 
Владимир Путин в начале года в Архангель-
ской области, был разработан целый ряд мер 
поддержки лесного комплекса. Одной из них 
стало субсидирование транспортных расходов 
на экспорт продукции в дружественные стра-
ны. В нынешнем году государство выделило 
на эти цели 7,6 миллиарда рублей. Правда, эта 
сумма предназначалась сразу на три отрасли: 
лесопромышленный комплекс, металлургию 
и химическую промышленность. В результате 
уже весной лимиты были исчерпаны, и мно-
гие предприятия лесного комплекса Воло-
годчины – «Череповецлес», «Белый Ручей», 
ГК «Вологодские лесопромышленники» – хоть 
и подали заявки, но денег так и не получили. 

Еще одна актуальная для отрасли тема – на-
копление отходов производства, значительная 

часть которых еще совсем недавно направля-
лась на изготовление биотоплива. Однако из-
за введенного запрета на экспорт российской 
продукции деревопереработки ее отгрузка на 
основные рынки стран Евросоюза прекрати-
лась. Как следствие за 9 месяцев нынешнего 
года предприятия области выпустили 46 тысяч 
тонн топливных гранул, что составляет менее 
половины от показателей за аналогичный 
период 2022-го. 

– При снижении объема изготовления 
пеллет на 50 % и сохранении объемов про-
изводства пиломатериалов на уровне 2021 
года избыточный объем древесных отходов от 
лесопиления составит за пять лет 1,4 миллиона 
кубометров. Невозможность утилизации от-
ходов лесопиления приведет к проблемам для 
отрасли, а также создаст существенные риски 
для экологии и пожарной безопасности, – го-
ворит Александр Чуркин.

Выходом из сложившейся ситуации может 
стать перевод муниципальных котельных, 
работающих на угле и мазуте, на биотопливо. 
В целом по стране в ближайшие годы на эти 
цели планируется выделить порядка 15 милли-

Александр Чуркин, председатель 
Совета директоров ГК «Вологодские 
лесопромышленники»:

– В 2023 году негативные тенденции 
в лесопромышленной отрасли сохранились. 
Объем заготовки древесины за 9 месяцев 
сократился на 19 %, производство 
пиломатериалов – на 10 %, фанеры – на 30 %.
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В конце сентября состоялся запуск комбината «Плитвуд» — производства большеформатной фанеры и одного из самых масштабных предприятий 
лесного комплекса страны.



18 19

Гр
ан

и
  №

 4
 (

55
) 

   
   

   
Д

ек
аб

рь
  2

02
3

Гр
ан

и
  №

 4
 (

55
) 

   
   

   
Д

ек
аб

рь
  2

02
3

Э
ко

н
ом

и
ка

: и
то

ги
 г

од
а ардов рублей. В нынешнем году была одобрена 

заявка Вологодской области на 312,9 миллиона 
рублей. В ближайшее время начнется пере-
оборудование 12 котельных в тех населенных 
пунктах Харовского муниципального округа, 
куда природный газ в обозримой перспективе 
точно не придет. 

В нынешнем году предприятия лесного 
комплекса также столкнулись с проблемой 
переработки низкосортной древесины, которая 
ранее экспортировалась в Финляндию, с не-
хваткой подвижного состава для отгрузки про-
дукции в восточном направлении и так далее. 

Но, как говорится, ягодки еще впереди. 
Уже с 1 января 2024 года должны вступить 
в силу изменения методики расчета арендных 
платежей за лесные участки. Это может при-
вести к серьезному увеличению финансовой 
нагрузки на лесопромышленные предприятия, 
которые до сих пор не оправились от послед-
ствий жестких антироссийских санкций. В свя-
зи с этим главы Вологодской, Архангельской, 
Новгородской областей и Республики Карелия 
выступили с коллективным обращением на 
имя Председателя Правительства России Ми-
хаила Мишустина с просьбой перенести сроки 
вступления в силу новых арендных ставок на 
лесные участки.

– Новые подходы к расчету арендной платы 
с 1 января 2024 года приведут к увеличению 
платежей лесопользователей в размере от 
50 до 100 % в зависимости от конкретных ус-

ловий аренды. Повышение может самым 
негативным образом сказаться на 

деятельности предприятий и 
будущих инвестиционных 

планах в лесопромыш-
ленном комплексе. А это 

коснется не только 
бизнеса, крупных и 
мелких проектов, но 
и может отразиться на 
сотрудниках предпри-
ятий, – отметил врио 
губернатора Вологод-

ской области Георгий 
Филимонов.

На фоне всего вороха 
проблем знаковым собы-

тием для лесной отрасли региона стал ввод в 
строй в Грязовецком округе фанерного комби-
ната «Плитвуд», ставшего самым современным 
среди аналогичных производств в России, 
построенных с нуля. 

Молоко и яйца

Для сельхозпроизводителей нынешний год 
прошел под знаком резкого падения цен на 
молоко. Весной 2023-го они снизились в целом 
по стране на 15 – 20 %. 

– Цены на молоко формирует рынок. 
Сегодня предложение превышает спрос, а по-
купательная способность населения снижа-
ется, в том числе и по молочной продукции. 
«Помогают» в этом также поставки на россий-
ский рынок белорусской «молочки». У наших 
переработчиков, по их словам, на складах 
накопились запасы масла, сухого молока, сыра 
и других молочных продуктов с длительными 
сроками хранения. Прошлый год, напротив, 
был для нас очень удачным в плане цен на 
продукцию. Еще в феврале среднероссийская 
цена на молоко-сырье держалась в районе 
36 – 39 рублей за килограмм, а сегодня пере-
работчики закупают его по 25 рублей и даже 
ниже. Не хочешь продавать – выливай в канаву. 
Для понимания остроты проблемы: в «Плем-
заводе-колхозе имени 50-летия СССР» только 
себестоимость килограмма молока на сегод-
ня составляет 26 руб лей, – рассказывал в мае 
журналу «Грани» руководитель двух ведущих 
вологодских сельхозпредприятий – «Племза-
вода-колхоза имени 50-летия СССР» и пле-
менного завода-колхоза «Аврора», депутат 
Законодательного собрания области Владимир 
Жильцов.

Эксперты отмечали, что порядка 80 % 
молочной продукции продается сегодня через 
крупные торговые сети. А значит, от их цено-
вой политики во многом зависит, каким будет 
спрос на молоко. 

– Торговые сети устанавливают такие вход-
ные пороги цен, что фактически управляют 
молочным производством и диктуют ему. Это 
не мешает им и дальше ставить свои наценки 
40 – 50 – 70 % и выше, а по высокомаржиналь-
ным видам – и все 100 – 150 %, – отмечала 
председатель Молочного союза России Людми-
ла Маницкая.

– Сегодня прибыль от производства молока 
у сельхозпроизводителей с учетом господ-
держки близка к нулю. У переработчиков она 
не выше 15 %, а у некоторых молкомбина-
тов – всего 2 %. Получается, что все сливки от 
реализации молочной продукции остаются 
у торговли. При этом цены на полках уперлись 
в потолок. Их повышение приведет к даль-
нейшему снижению спроса и затовариванию 
складов, – говорил этой осенью председатель 
Комитета по аграрному комплексу и продо-

Андрей Клёков, председатель Комитета по 
аграрному комплексу и продовольствию ЗСО, 
председатель СХПК «Ильюшинский»: 
– Прибыль от производства молока 
у сельхозпроизводителей с учетом господдержки 
близка к нулю. У переработчиков она не выше 15 %, 
а у некоторых молкомбинатов – всего 2 %.
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вольствию ЗСО, председатель СХПК «Илью-
шинский» Андрей Клёков.

Участники отрасли выступили с пред-
ложением ограничить торговые наценки на 
молочную продукцию на уровне 30 – 35 %, воз-
обновить на Вологодчине программу «Школь-
ное молоко» и в целом популяризировать 
потребление этой продукции среди населения. 
В октябре эксперты констатировали прекра-
щение падения цен на молоко и некоторую 
стабилизацию ситуации. 

Примерно в то же время в агропромышлен-
ном комплексе разразилась другая напасть – 
рост цен на куриное яйцо. Если в январе 
2023-го десяток яиц стоил порядка 80 рублей, 
то к концу года на прилавках магазинов можно 
было увидеть яйца по цене 150 – 160 рублей 
и выше. Причины этой ситуации на недавней 
«Прямой линии» был вынужден объяснять 
Президент России Владимир Путин. 

Он рассказал, что совсем недавно раз-
говаривал с министром сельского хозяйства, 
спрашивал о ситуации с ценами на яйца. Рост 
цен на них – 40%, а в некоторых местах – 
и больше. Та же картина – и с куриным мясом. 
Как пояснил глава государства, это произошло 
потому, что у населения увеличился спрос на 
эти продукты. Они всегда были относитель-
но дешевым белком и популярны у граждан 
нашей страны. Владимир Путин высказал 
сожаления и назвал рост цен на яйца сбоем 
в работе Правительства РФ.

В качестве мер по стабилизации цен Прави-
тельство России расширило экспорт куриных 
яиц из Турции, Белоруссии и других друже-
ственных стран. Кроме того, вопросом цено-
образования вплотную занялась ФАС.

По-новому метет?

31 октября подал в отставку с поста губер-
натора Олег Кувшинников. Временно исполня-
ющим обязанности главы региона был назна-
чен Георгий Филимонов, занимавший до этого 
должность заместителя председателя прави-
тельства Подмосковья. Фактически сразу же 
он заявил о том, что планирует уделить особое 
внимание развитию на Вологодчине туризма 
и сельского хозяйства.

– Наша задача – создавать новые точки ро-
ста в сельском хозяйстве, агропромышленном 
комплексе и пищевой переработке. Поэтому 
мы приняли решение, что в следующем году 
впервые в истории Вологодской области будем 
давать субсидию переработчикам в сфере 
АПК, – заявил Георгий Филимонов на недавней 
выставке «Настоящий Вологодский продукт». 

Кроме того, новый председатель прави-
тельства области Александр Мордвинов начал 
проводить регулярные консультации с руково-
дителями ведущих региональных бизнес-объ-
единений – Союза промышленников и пред-
принимателей области, Вологодской ТПП, 
«ОПОРЫ РОССИИ», «Деловой России», – речь 
на которых идет о повышении инвестицион-
ной привлекательности Вологодчины и мерах 
по поддержке бизнеса. Вероятно, новые под-
ходы в этих направлениях найдут отражение 
в программах губернатора, которые будут 
обнародованы уже в следующем году. 

Георгий Филимонов, врио губернатора 
Вологодской области:
– Наша задача – создавать новые точки роста 
в сельском хозяйстве, агропромышленном 
комплексе и пищевой переработке.
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Георгий Филимонов 
(слева) и Олег 
Кувшинников на 
встрече с Президентом. 
31 октября Георгий 
Филимонов был 
назначен временно 
исполняющим 
обязанности 
губернатора 
Вологодской области.
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Владислав Прилукин:
«Время, когда автомобиль 
рассматривали просто как 
средство передвижения, 
ушло в прошлое»
В этом году EXEED Центр РРТ в Вологде получил престижную награду 
«Выдающийся дилер» на Международной конференции EXEED в Китае. 
О том, что этому способствовало, как компания адаптировалась 
после ухода привычных брендов, почему устоявшиеся стереотипы 
по отношению к китайским автомобилям уже не соответствуют 
действительности, мы поговорили с директором дилерских центров РРТ 
в Вологде Владиславом Прилукиным. 

– Владислав Игоревич, компания РРТ не 
раз признавалась лучшим автодилером. 
И недавняя награда подтвердила этот вы-
сокий статус. Какие факторы этому способ-
ствовали? 

– Действительно, автохолдинг РРТ ре-
гулярно завоевывает награды. Мы при-
сутствуем на авторынке не год и не два, 
а уже более тридцати лет. Наша компа-
ния прошла все ступени становления 
российского автобизнеса со всеми его 
нюансами. Мы пережили несколь-
ко кризисов с потерями и победами 
и остаемся на плаву. Что этому способ-
ствует? Прежде всего хочу подчеркнуть, 
что РРТ – это компания федеральная. 
Наши дилерские центры находятся 
в разных регионах России. Они работа-
ют в Санкт-Петербурге, Казани, Вороне-
же, а также в относительно небольших 
городах, таких, как Вологда, Псков, Мур-
манск. Опыт ведения бизнеса в разных 
локациях приносит свои плоды, в том 
числе – в плане подхода к решению за-
дач. При этом у нас действуют единые 
стандарты как для города-миллион-
ника, так и для города с населением, 

допустим, в сто тысяч человек. 
Еще одно преимущество компании 
в том, что мы можем оперативно пере-
кинуть сотрудников на вновь открываю-
щуюся локацию. У людей за плечами уже 
будет определенный багаж знаний, кото-
рые они могут использовать. Кроме того, 
у нас накоплен большой опыт работы 
с разными импортерами. Мы понимаем, 
кто и какие требования предъявляет, 
к чему готовиться. Совокупность всех 
этих факторов дает хороший результат 
и как следствие – заслуженные награды. 
Мы стремимся развиваться, идти в ногу 
со временем. Автохолдинг РРТ од-
ним из первых в стране встал на путь 
цифровой трансформации. В этом году 
завершена работа по созданию новой 
IT-архитектуры всего предприятия. За 
реализацию проекта отвечала петер-
бургская компания KITE (которая так же, 
как и РРТ, входит в состав инвестицион-
ной компании X2). Внедрение циф-
ровых технологий в бизнес-процессы 
заняло более двух лет. Результатом стал 
существенный апгрейд как внутренних 
процессов компании, так и методов 
взаимодействия дилера с покупателями. 

Текст:  
Евгений Лиханов
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Например, теперь любой желающий 
сможет приобрести автомобиль онлайн 
всего в несколько кликов. Менеджмент 
РРТ, в свою очередь, получил доступ 
к новой базе данных и современным 
инструментам бизнес-аналитики.

– Как вы вписались в текущую экономиче-
скую ситуацию, когда российский авторы-
нок оказался закрытым для европейских 
и японских брендов?

– У нас накоплен большой опыт по 
работе с этими брендами, и их уход стал 
неприятным сюрпризом. Но мы быстро 
сориентировались и сделали правиль-
ную ставку на известные китайские 
марки. При этом качество оказывае-
мых услуг и уровень самих дилерских 
центров остаются для нас главными 
приоритетами. 
Также холдинг активно развивает на-
правление автомобилей с пробегом: это 
продажа, комиссия, выкуп. И сейчас, 
например, в Вологодской области мы за-
нимаем лидирующие позиции по реали-
зации таких машин. 
Наша модель бизнеса хорошо про-
считана: помимо продаж в дилерских 
центрах, отлично развито сервисное 
направление. Кроме того, накоплена об-
ширная клиентская база. И, несмотря на 
то, что какие-то бренды ушли, а другие 
пришли, вопрос обслуживания клиентов 
остается для нас на первом месте. Имен-
но за это люди ценят РРТ и доверяют 
нам уже многие годы.

– Получается, что вы не гонитесь только за 
объемами продаж, а ищете золотую сере-

дину между количеством реализованных 
автомобилей и качеством обслуживания 
клиентов.

– Мне нравится выражение «Победите-
лей не судят». Мы хотим быть лидером 
в своей нише. В бизнесе нужно уметь 
считать, использовать математику во 
многих процессах. И перед тем, как что-
то открыть, мы тщательно просчиты-
ваем, во что нам это обойдется и какой 
получим результат. 

– Сегодня российский рынок буквально 
заполонен китайскими автомобилями. 
С какими брендами из КНР вы сотрудни-
чаете и чем руководствовались при выборе 
партнеров? 

РРТ – это один из крупнейших российских 
автомобильных холдингов, который был основан 
в 1992 году. Портфель брендов включает CHERY, 
EXEED, OMODA, JAECOO, GEELY, LIVAN, УАЗ, 
а также автомобили, ввозимые по программе 
параллельного импорта. Дилерская сеть 
объединяет 14 шоурумов по продаже новых 
автомобилей и автомобилей с пробегом в Санкт-
Петербурге, Вологде, Воронеже, Мурманске, 
Пскове, Казани. Автохолдинг РРТ является членом 
Ассоциации «Российские автомобильные дилеры», 
входит в состав инвестиционной компании «Икс 2» 
(Санкт-Петербург).
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– Если взять EXEED, то это, пожалуй, 
единственная марка премиального 
направления, официально доступная 
в России. Автопроизводитель обеспечи-
вает высокое качество своей продукции. 
Опираясь на наш опыт работы с раз-
личными импортерами, мы видим, что 
EXEED во многом на голову выше при-
вычных брендов, в том числе и европей-
ских. Недаром эта китайская компания 
предлагает семилетнюю гарантию на 
свои автомобили, чего раньше не было 
в принципе, а также хорошие сервисные 
условия для своих клиентов. При выборе 
партнера мы исходили из его надежно-
сти, его позиции на рынке, и я считаю, 
что точно не прогадали. 
У EXEED – большое будущее: выпуск 
новых моделей, обновление линейки. 
Подтверждение тому – вышедший два 
месяца назад на российский рынок 
EXEED RX, за которым сейчас выстрои-
лась очередь. 
EXEED – это премиальная марка кон-
церна Chery. И все, к чему привыкли 
владельцы премиальных автомобилей 
ушедших европейских и японских 
брендов, EXEED восполнил полностью. 
Предоставление подменных автомоби-
лей, расширенная гарантия, различные 
кредитные программы – все это сделано 
для клиентов. 

– А какие комплектующие используются 
при сборке авто?

– Коробки передач, трансмиссии – это 
китайцы выпускают совместно с из-
вестными мировыми производителями. 
Кузова автомобилей надежно защище-
ны от коррозии. Плюс это современные 
экономичные турбированные двига-
тели. Несмотря на то, что автомобили 
эксплуатируются в нашей стране еще 
не так долго, можно констатировать, 
что проблем с агрегатами нет (к слову, 
в свое время этим не могли похвастать-
ся даже некоторые известные европей-
ские бренды). А все возникающие мел-
кие поломки устраняются по гарантии. 

– Предлагают ли китайцы какие–то новые 
опции на своих автомобилях, отличающие-
ся от европейских или японских?

– Могу отметить, что сегодня произво-
дители из КНР на голову выше евро-
пейцев, в том числе в плане оснащения 
электроникой. В китайских автомобилях 
много сенсорных дисплеев, различных 
датчиков, активные круиз-контроли, 

отличные светодиодные фары, хорошая 
музыка, всевозможные опции, обеспе-
чивающие комфорт и безопасность для 
водителя и пассажиров. Одним словом, 
то, что было на европейских автомо-
билях в максимальной комплектации. 
Поэтому, приобретая EXEED, ты пони-
маешь, за что заплатил. Наши покупа-
тели получают вместе с автомобилем 
такой функционал, о котором еще 
совсем недавно могли лишь мечтать. 
Также для нашего региона очень важно, 
что в автомобилях EXEED установлены 
зимние пакеты: подогревы руля, стекол, 
дворников и так далее. Эти опции при-
сутствуют уже в базовой комплектации 
любой модели. 
Все автомобили поступают в Россию по 
официальным каналам, они русифици-
рованы, прошли необходимую серти-
фикацию, обеспечены полноценной 
гарантией и регламентами для техниче-
ского обслуживания. 
Более того, сейчас обсуждается вопрос 
производства ряда моделей концерна 
Chery в России. А локализация – боль-
шой плюс: это позволит предложить 
конкурентную цену и запустить различ-
ные льготные программы. 

– На кого рассчитаны автомобили EXEED?

– Аудитория марки – это люди, откры-
тые всему новому, идущие в ногу со 
временем. Наши клиенты ценят тех-
нологии, умеют считать деньги и хотят 
ездить на надежном комфортабельном 
автомобиле, обслуживать его на хоро-
шем сервисе.
Наверное, время, когда автомобиль рас-
сматривали просто как средство пере-
движения, уже ушло в прошлое. Сегодня 
машина – это дорогостоящее приоб-
ретение, к которому нужно подходить 
рационально, чтобы получить по мак-
симуму и затем наслаждаться. При этом 
любой автомобиль в хорошей комплек-
тации будет более ценным при перепро-
даже. Этот факт уже проверен временем. 
А у EXEED во все модели изначально 
заложен широкий пакет опций. 

 
– Существует мнение, что качество китай-
ских авто оставляет желать лучшего, они 
быстро подвергаются коррозии, для их 
обслуживания не хватает запчастей. Так ли 
это на самом деле? 

– За последнее время китайские ав-
топроизводители совершили не шаг, 
а огромный рывок вперед. Даже опыт-
ные сотрудники дилерских центров, 
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которые работают много лет, сегодня 
охотно пересаживаются на «китайцев». 
У них нет страха, что это что-то не-
надежное или неизвестное. Давайте 
честно скажем, что в автопроме ки-
тайцы совершили самую настоящую 
революцию! Конечно, они долго к этому 
готовились. На них работают именитые 
дизайнеры, они используют высокие 
технологии. Качество исполнения – на 
высоте. Китайские производители вы-
играли жесткую конкурентную борьбу! 

– Когда китайцы только заходили на наш 
рынок, возникали определенные проблемы 
с сервисом и поставками запчастей по от-
дельным брендам. Как с этим обстоят дела 
сегодня?

– Я могу ручаться, что EXEED сегодня 
точно не имеет проблем с поставками 

запасных частей и технической под-
держкой. У компании уже давно налаже-
ны каналы поставок не только авто-
мобилей, но и запчастей, аксессуаров 
и всего остального. 

– В каком направлении будет развиваться 
в наступающем году РРТ-Вологда?

– Планируем в кратчайшие сроки про-
вести реконструкцию. Дизайн-проект 
уже согласован с китайскими партнера-
ми. Мы приведем автоцентр в соот-
ветствие с последними требованиями 
EXEED. Речь идет о более просторном 
шоуруме, более комфортных клиентских 
зонах. Наш автосалон станет одним из 
самых ярких и интересных среди всех 
автосалонов Вологды. Думаю, что ближе 
к весне мы пригласим всех на открытие 
обновленного автоцентра. 

EXEED – автомобильный бренд, являющийся 
подразделением китайской компании Chery. Название 
бренда происходит от английского глагола «exceed», 

который можно перевести как «превосходить». 
Автомобили этой марки демонстрируют превосходные 
ходовые и внедорожные качества, а также отличаются 

эффектным дизайном, комфортным салоном       и 
разнообразным оснащением.
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От Крыма до 
Калининграда: 
дорогу осилит идущий 
Вологодские проектировщики расширяют географию 
присутствия 

6-я очередь строительства кольцевого маршрута в Калининградской 
области и обход Костромы, трасса «Таврида» в Крыму и автодорога 
М8 на территории Московской области – это лишь некоторые объекты 
проектирования 2023 года проектно-изыскательского института 
«Севзапдорпроект». Что помогает вологодским проектировщикам 
выходить в другие регионы? Как вести строительство на трассе 
с зашкаливающей интенсивностью движения? Могут ли дорожники 
повлиять на экологию родины Снегурочки? Какие еще дороги они 
проектировали в Крыму?

Небольшой экскурс в историю. Проектно-
изыскательский институт «Севзапдорпроект» 
основан в Вологде в 2007 году и выполняет 
полный комплекс инженерно-изыскательских 

и проектных работ для строительства авто-
мобильных дорог и сооружений на них. Он 
разрабатывает проектную и рабочую докумен-
тацию, оказывает услуги по авторскому и стро-

Текст:  
Анастасия Николаева
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ительному надзору на территории России для 
создания безопасных и качественных автомо-
бильных дорог общего пользования.

За это время организация «приросла» 
четырьмя обособленными подразделения-
ми в Калининграде, Петрозаводске, Крыму 
и Санкт-Петербурге. 

Как отметил руководитель «Севзапдорпро-
екта» Андрей Макаровский, нынешний год 
стал успешным для института с экономической 
точки зрения. После некоторого пандемий-
ного «застоя» принялись за работу с новыми 
силами. В 2023 году организация получила 
положительное заключение госэкспертизы по 
20 проектам в разных регионах России.  

Институт заметно расширил географию 
своего присутствия, выйдя на Московскую 
и Владимирскую области. Освоение новых 
территорий – это новые возможности и пер-
спективы. Но для вологжан это, образно 
говоря, «терра инкогнита», которую нужно 
изучить и освоить. Та же Московская область – 
очень непростой регион с высокой плотно-
стью застройки и множеством инженерных 
коммуникаций, и любое расширение дороги 
и изменение инфраструктуры связано с осо-
быми сложностями для проведения изысканий 
и согласований.

– На государственном уровне сделан боль-
шой упор на развитие дорожной сети и повы-
шение безопасности на дорогах. В частности, 
на это нацелен национальный проект «Без-
опасные и качественные дороги», – рассказы-
вает директор. – Соответственно, увеличилась 
потребность в проектировании, а поскольку 
проектных организаций сегодня на рынке 
не хватает, мы смогли занять определенные 
ниши в новых для нас регионах. Если говорить 
о нацпроекте БКД, то мы участвуем в его реа-
лизации не только на территории Вологодской 
и Ленинградской областей, Карелии, но также 
в  других регионах.

Учиться, учиться и учиться. Несмотря на то, 
что на автора этого лозунга давно уже никто и 
нигде не ссылается, он не утратил своей акту-
альности. В «Севзапдорпроекте» это корпора-
тивный закон профессионального и карьерно-
го роста.

Интересная работа и, что немаловажно, 
стабильная заработная плата привлекают 
и высококлассных специалистов, и недавних 
выпускников вузов. Основной поставщик 
кадров для проектной организации – Вологод-
ский государственный университет, а в обосо-
бленных подразделениях в Санкт-Петербурге 
или Калининграде – выпускники местных 
технических вузов.

Однако сегодня, оценивая кадровый состав 
института и учитывая специфику работы, 
уместнее говорить не о готовых специалистах, 
а о собственных кадрах, подготовленных свои-
ми силами. На будущих сотрудников обращают 

внимание еще во время учебы в вузах при про-
хождении производственной практики, а после 
прихода в проектно-изыскательский институт 
их курируют высокопрофессиональные специ-
алисты, передавая им свои знания и опыт.

– У нас большие возможности профессио-
нального и карьерного роста, – подчеркивает 
первый заместитель директора Михаил Об-
разцов. – Чем выше квалификация, тем более 
сложные и интересные задачи тебе доверяют. 
Сегодня, когда многие руководители пред-
приятий сетуют на старение трудовых коллек-
тивов, мы с удовлетворением отмечаем, что 
в нашей организации средний возраст сотруд-
ников варьируется в диапазоне 35 – 40 лет. 

В этом году, кроме производственных 
проектов, в институте реализовали еще один – 
образовательный. Речь идет об освоении 
сотрудниками института технологии проект-
ного менеджмента – электронного управления 
системой проектирования от контракта до 
передачи проекта заказчику. Планируется, что 
его внедрение в практику обеспечит высокий 
уровень контроля сроков и качества проекти-
рования и как следствие – улучшение взаимо-
отношений с заказчиками.

На сегодняшний день у сотрудников 
«Севзапдорпроекта» находится в работе более 
120 объектов в различной стадии проектиро-
вания. В их числе такие социально значимые, 
как строительство скоростной автомобильной 
дороги по дальнему обходу Санкт-Петербурга, 
обход города Приозерска в Ленинградской 
области, капитальный ремонт автомобильной 
дороги Р21 «Кола» на подъезде к Северомор-
ску, третья очередь строительства кольцевого 
маршрута в районе Приморской рекреацион-
ной зоны в Калининградской области и дру-
гие.

– Каждый год работы института отмечен 
масштабными социально значимыми объекта-
ми – такими, например, как обход города Во-
логды, ввод Архангельского моста в Череповце. 
В этом году такими объектами стали подъезд 
к Мурманску и восьмой этап трассы «Таврида». 
Сейчас находится в разработке участок дороги 
А114 с 85-го по 115-й километр. Это было про-
блемное место со значительной аварийностью. 
Оно приводится в порядок, и нас очень радует 
тот факт, что мы имеем прямое отношение 
к тому, чтобы наши дороги становились ком-
фортнее и безопаснее для россиян и жителей 
региона, – констатирует руководитель «Севзап-
дорпроекта» Андрей Макаровский.

Сегодня у сотрудников «Севзапдорпроекта» 
находится в работе 123 объекта в различной 

стадии проектирования.
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 ЗНАЧИМЫЕ ОБЪЕКТЫ 2023 ГОДА 

→ Автомобильная дорога М8 «Холмогоры», обход города Костромы.
Разработка проекта обоснования инвестиций.

→ Реконструкция участка автомобильной дороги 
М8 «Холмогоры» с 35-го по 47-й километр 
(Московская область)

Алексей Полягошко, главный инженер проекта:

– Самое сложное на первоначальном этапе любых 
проектных работ – это вписаться в существующую за-
стройку, чтобы дорогу максимально удобно использо-
вать тем, кто здесь уже обосновался, и при этом с мини-
мальными затратами. 

Кострома – это старинный город с узкими улочками, 
один из культурных центров страны, требующий береж-
ного отношения. Сейчас в городе активно реализуется 
проект «Сказочная Кострома – родина Снегурочки», сюда 
приезжает много туристов, и проблема загруженности 
центра транзитным транспортом приобретает особую 
остроту. Кроме того, это и административный центр Ко-
стромской области с крупным речным портом на Волге. 
И еще: Кострома входит в топ-10 городов России, которые 
можно назвать экологически безопасными. Таких горо-
дов в нашей стране осталось немного. Кострома связана 
с Ярославлем, Ивановом, Владимиром, Кировом и Пер-
мью автомобильными дорогами федерального значения. 
В итоге значительная нагрузка транзитных и городских 
транспортных потоков приходится на единственный 
автопешеходный мост через Волгу вблизи городского 
центра. При этом в транспортной сети района автомоби-
лям принадлежит важнейшее место. 

В нынешнем 
состоянии эта 
дорога, проходя-
щая через центр 
города, является 
источником 
повышенной 
опасности по 
таким факторам, 
как загрязнение 
водного и воздуш-
ного пространства 
и почв, вибрация 
и аварийность.

Основная задача 
проекта – вывести транзитный транспорт в обход города. 
Нам нужно было произвести оценку затрат на производ-
ство предстоящих работ. Заказчиком проекта выступало 
ФКУ УПРДОР «Холмогоры». 

После завершения строительства и запуска в эксплу-
атацию новой трассы вновь построенный участок будет 
выполнять функцию автомобильной дороги общего 
пользования федерального значения и на всем протяже-
нии соответствовать нормам безопасности и комфорта.

 

Мария Бандровская, руководитель группы транс-
портного проектирования № 1:

– Наш проект – «Строительство и реконструкция авто-
мобильной дороги М8 на участке км 35 – км 47, Москов-
ская область».

Проектирование продолжалось около полутора 
лет. Объект интересный, насыщенный новыми для нас 
проектными решениями. Сложность проектирования 
заключалась в большой интенсивности транспорта на 
этой дороге. В 2022-м она составляла порядка 75 000 ав-
томобилей в сутки! С таким количеством мы столкнулись 
впервые. А перспективная интенсивность на 2049 год – 
117 925 единиц! 

Мы детально разрабатывали проект организации 
строительства. Главная задача была в том, чтобы ми-
нимизировать неудобства для водителей и населения, 

максимально 
сократить 
пробки. Были 
запроектирова-
ны временные 
объезды и уши-
рения существу-
ющего полотна до 
шести полос с раз-
делительной полосой, 
разворотные петли, 
временные мосты, 
разработаны временные схемы организации дорожного 
движения. 

При этом мы учли максимально возможное беспере-
бойное движение и пропускную способность временного 
движения. 
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 ООО «ПИИ «СЕВЗАПДОРПРОЕКТ» 
→ 6-я очередь строительства кольцевого маршрута 
в районе Приморской рекреационной зоны

Роман Гуслинский, главный инженер проекта:

– В реализации каждого проекта обычно задейство-
ваны все подразделения института: первыми выступают 
изыскатели, геодезисты, геологи, гидрологи, которые из-
учают все тонкости и особенности места, затем к работе 
приступает проектная группа. В процессе работы к ним 
подключаются отделы инженерных сетей, землеустрой-
ства, сметный.

Над проектом «6-я очередь строительства кольцевого 
маршрута в районе Приморской рекреационной зоны» 
работал практически весь институт и здесь, в Вологде, 
и наши подразделения в Санкт-Петербурге и Калинин-
граде. Заказчик проекта – Управление дорожного хозяй-
ства Калининградской области. 

9 января 2023 года мы получили положительное за-
ключение ФАУ «Главгосэкспертиза России» по объекту 
«6-я очередь строительства кольцевого маршрута в райо-
не Приморской рекреационной зоны».

Кольцевой маршрут, строящийся в Приморской ре-
креационной зоне, свяжет Калининград и курортные го-
рода Светлогорск, Пионерский, Зеленоградск, Янтарный 
с международным аэропортом Храброво, а также города 

Балтийск и Светлый. 
Этот участок дороги 
будет представлять 
собой комфорт-
ную скоростную 
четырехполосную 
автомобильную 
дорогу, соединяю-
щую Калининград 
с самой западной 
точкой Российской 
Федерации – горо-
дом Балтийском. 
Общая протяжен-
ность очереди – 29,772 километра. 

Проектом предусматривается строительство пяти 
транспортных развязок, 16 искусственных сооружений, 
велодорожек и тротуаров. В процессе проектирования 
нам пришлось решить много сложных технических и ор-
ганизационных задач начиная от выбора хода трассы 
и переустройства большого количества инженерных 
сетей и заканчивая изменением границ защитных кате-
горий лесов на участке проектирования. 

→ Трасса «Таврида» и другие объекты Крыма

Сергей Цыток, начальник обособленного подразде-
ления «Крым»:

– У нашего подразделения – самый малочисленный 
коллектив в структуре института, но он собран из про-
фессионалов своего дела, которые приехали из Вологды 
и других городов и уже больше семи лет успешно рабо-
тают над объектами, предусмотренными Федеральной 
целевой программой по развитию Республики Крым 
и города Севастополя. За этот период как общими си-
лами института, так и непосредственно нашим подраз-
делением выполнялся полный комплекс работ начиная 
с технико-экономического обоснования и заканчивая 
авторским надзором по всем известной трассе «Таври-
да». Хотелось бы отметить именно 7-й и 8-й этапы, на 
которых потребовалось разрабатывать нестандартные 
проектные решения по инженерной защите и протяжен-
ные искусственные сооружения с учетом предгорного 
рельефа со сложными геологическими условиями. Для 
решения таких задач привлекались профильные специ-
алисты. На сегодня работы по финальному, 8-му этапу 
«Тавриды» практически завершены, и он готовится 
к вводу в эксплуатацию.

Кроме «Тавриды», в Крыму ведется строительство не 
менее значимых автомобильных дорог: это обход Евпато-

рии, обход Симфе-
рополя и Алушты. 
И в настоящее 
время ОП «Крым» 
выполняет раз-
работку рабочей 
документации 
для этих объектов, 
а завершение стро-
ительства запланиро-
вано на 2024 – 2026 гг. 
Эти объекты создают 
транспортные коридоры 
по всему полуострову 
и решают ранее существовавшую проблему транспортной 
доступности, что особенно важно для развития полу-
острова как туристического региона. Новые дороги позво-
лят существенно сократить время в пути и с комфортом 
добраться до любой точки Крыма. Также мы работаем 
и над менее крупными объектами: это капитальные ре-
монты улиц Симферополя и подъезд к Феодосии. 

Оглядываясь на результаты нашей работы, мы на-
деемся, что впереди нас ждут новые интересные объ-
екты, и, несмотря на непростую ситуацию, продолжаем 
трудиться над созданием новых проектов! 
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«Благотворительность – 
это состояние души»
В начале осени завершилась реставрация фасада Сретенского 
храма в Вытегре. В его восстановлении принимал активное 
участие «Онегалеспром» – одно из предприятий Группы компаний 
«Вологодские лесопромышленники». В числе ее благотворительных 
проектов – поддержка Клуба бокса и хоккейной команды, учебный 
полигон для Лесомеханического техникума и даже экспедиция на 
Колыму исследователей творчества и биографии писателя Варлама 
Шаламова.

Текст:  
Дарина Кутузова

Фото:  
Сергей Щелухин

С известным меценатом, председателем 
Совета директоров Группы компаний «ВЛП» 
Александром Чуркиным, мы поговорили о том, 
почему людям нужно «тренировать душу», как 
оценить эффективность того или иного меце-
натского проекта и о развитии территорий, где 
работают компании холдинга.

О духовных якорях

– Александр Николаевич, вы в бизнесе – 
с начала 90-х. Расскажите о своей первой 
благотворительной акции или проекте. 
Что именно подтолкнуло вас к этому? 

– Уверен, что благотворительность и же-
лание помогать – это состояние души. 
Такими вещами нельзя заниматься по 
принуждению. Вместе с тем недостаточ-

но просто хотеть сделать доброе дело – 
помочь спортивной команде, храму 
или школе, – а нужно уметь доводить 
дело до конца, работать на результат. 
А объем помощи может быть разным. 
Для решения некоторых вопросов мало 
просто помочь деньгами или материа-
лами, приходится подключать и другие 
ресурсы. 
Конечно, я хорошо помню первый 
благотворительный проект, в кото-
ром участвовал. Это было в 90-е годы. 
Вологжанин Александр Плигин начал 
возрождать почти полностью разру-
шенный Спасо-Каменный монастырь 
на крошечном острове в Кубенском 
озере. Это одна из древнейших обителей 
в стране, основанная в 1260 году. В со-
ветские годы монастырь был закрыт, 
а впоследствии взорвали и Спасо-Пре-
ображенский собор. Плигину удалось 
собрать вокруг себя энтузиастов. Меня 
поразили история монастыря и упор-
ство подвижника, который мечтал его 
возродить несмотря на все трудности. 
Я тоже захотел внести свою лепту в вос-
становление обители. 

– Были еще и другие храмы, в восстановле-
нии которых помогали компании вашего 
холдинга. А в прошлом году вам вручили 
медаль Серафима Саровского за участие 

Помогать друг другу – наш долг, каждый 
человек может делать это в меру своих 
возможностей. Важно, чтобы это шло 

от души, только тогда будут внутреннее 
удовлетворение и ощутимый эффект.
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ы в создании Православного учебного Центра 
«Синергия». Почему это направление для 
вас так важно?

– Да, поддержка духовности и возрож-
дение духовных центров территорий 
имеют для Группы компаний «ВЛП» 
и для меня лично большое значение. Мы 
участвовали в финансировании вос-
становления храма святителя Иоанна 
Златоуста в Вологде и храма святителя 
Афанасия Великого в деревне Чирково 
Усть-Кубинского района. Сначала от-
правляли машины с дровами, а затем за-
менили систему отопления в храме 
Воскресения Христова (преподобного 
Онуфрия Катомского) в Харовске. Также 
при нашей поддержке шло восстановле-
ние храма Пророка Божия Илии в селе 
Ильинском Харовского района. И, конеч-
но, по запросам мы всегда доставляем 
для строительства лесов, лестниц и дру-
гого партии пиломатериалов. Один из 
последних значимых проектов – участие 
в восстановлении Сретенского храма в 

Вытегре. Это единственный действую-
щий храм в городе, своеобразный «ду-
ховный якорь» для жителей и туристов. 
Реставрация фасада завершилась в этом 
году как раз к 250-летнему юбилею Вы-
тегры. Сейчас мы участвуем в росписи 
Кафедрального собора в Вологде. 
А по поводу «Синергии» – мы помогли 
приобрести здание под учебный центр 
при Вологодской епархии. Я уверен, что 
сегодня нужно уделять особое внима-
ние духовному развитию молодежи, 
сохранению традиций и нравствен-
ных ценностей страны и, разумеется, 
поддерживать вновь и вновь все то, 
что составляет основу этого развития: 
Церковь, культуру, спорт.

– Александр Николаевич, благотворитель-
ность считается хорошим инструментом 
для пиара. Во время подготовки к интер-
вью в открытых источниках мы нашли 
совсем немного информации о проектах, 
которым вы помогаете. Это ваша принци-
пиальная позиция?

Александр Чуркин – председатель Совета директоров АО «Группа компаний «Вологодские ле-
сопромышленники». 

Он стал одним из первых бизнесменов в лесной промышленности Вологодчины. Когда началась 
перестройка, Александр Чуркин возглавил биржу «Вологодский лес». В 1991 году открыл со-
вместное с крупной австрийской фирмой Schweighoffer-Industrie предприятие «Австрофор», на 
базе которого в 1997-м начала создаваться Ассоциация «Вологодские лесопромышленники», 
объединившая крупнейшие лесозаготовительные предприятия области. Холдинговая компания 
с одноименным названием была основана в 2001 году. 

Сегодня Группа компаний – вертикально интегрированный лесопромышленный холдинг с полным 
циклом лесозаготовки и глубокой переработки древесины. В его составе – лесозаготовительные 
предприятия («Онегалеспром», «Верховажьелес», «Вожега-Лес», «Ломоватка-Лес») и  лесопиль-
ные заводы («Харовсклеспром», ЛДК № 2, ЛДК № 3), а также торговые, транспортные и лизинго-
вые компании («Австрофор», «Онего-Транслес», «ЦФМ»). Предприятия «ВЛП» работают в Воло-
годской, Новгородской, Архангельской и Костромской областях.
Кроме того, Группа компаний «Вологодские лесопромышленники» совместно с Череповецким фа-
нерно-мебельным комбинатом владеет предприятиями «ВохтогаЛесДрев», «Шекснинский ком-
бинат древесных плит» и заводом по производству большеформатной фанеры «Плитвуд», пуск 
которого состоялся в минувшем сентябре. 

В 2022 году ГК «ВЛП» занимала 10-е место в топ-50 лесопромышленных компаний России (по 
объему выручки). 

Александр Чуркин ведет большую общественную работу. Был депутатом нескольких созывов За-
конодательного собрания Вологодской области. С 2007 года является председателем Совета Со-
юза лесопромышленников и лесоэкспортеров Вологодской области. За большой вклад в развитие 
российского лесопромышленного комплекса награжден званием «Почетный работник лесной 
промышленности».
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– Я человек дела и предпочитаю расска-
зывать о производственных показателях 
и успехах. Помогать друг другу – наш 
долг, каждый человек может делать это 
в меру своих возможностей. Важно, что-
бы это шло от души, только тогда будут 
внутреннее удовлетворение и ощути-
мый эффект. На мой взгляд, даже в та-
кой благотворительной деятельности 
нужно «тренировать душу», осознанно 
относиться к любой помощи и рассказы-
вать о добрых делах, чтобы транслиро-
вать эту культуру в массы, в частности, 
просвещать молодежь и становиться для 
нее примером.

«Стараемся по максимуму помочь 
в регионе»

– Сейчас для лесного бизнеса – не самые 
простые времена. Пришлось ли в связи 
с этим корректировать расходы на благо-
творительность? 

– Мы традиционно поддерживаем хок-
кейную команду из Харовска, оказыва-
ем материальную помощь ветеранам 
Великой Отечественной войны и труже-
никам тыла, посильно помогаем храмам 
и социальным объектам, развиваем ин-
фраструктуру территорий присутствия 
и никогда не отказываемся от проектов 
внутренней социальной политики ком-
пании. 

За последние годы мы, напротив, 
увеличили средства на поддержку. 
Активно помогали во время пандемии 
ковида районным больницам, врачам 
скорой помощи, полицейским начи-
ная от закупки бытовых приборов для 
оборудования первого моногоспиталя, 
приобретения одноразовых масок, ре-
циркуляторов, кардиографов до органи-
зации питания для медиков и поли-
цейских. В этом направлении мы были 
отмечены во время встречи Владимира 
Путина с участниками общероссийского 
проекта «Мы вместе» среди компаний, 
которые активно принимают участие 
в его акциях. 
В 2014 году мы даже помогли органи-
зовать экспедицию в Магаданскую об-
ласть, в ходе которой были обследованы 
места, связанные с именем знаменитого 
писателя Варлама Шаламова. Это важно 
и для нас, и для следующих поколений. 

– Есть ли у ваших компаний специальная 
статья расходов на эти цели? Какие суммы 
на это выделяются?

– Статья, разумеется, есть, но выделение 
средств всегда происходит по запросу. 
То есть мы можем планировать одни 
суммы, а по факту всегда выходит зна-
чительно больше.

– Помочь всем невозможно. Кроме уже на-
званных, в числе меценатских проектов – 

Открытие 
образовательного 
центра Вологодской 
митрополии «Синергия». 
За благотворительную 
помощь в приобретении 
для него здания 
Александр Чуркин 
был удостоен медали 
Серафима Саровского. 
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ы ГК «Вологодские лесопромышленники» 
поддержка Клуба бокса «Тайфун», создание 
учебного полигона Лесомеханического 
техникума, передача метровагона в Музей 
транспорта… Как вы определяете, кого 
поддержать, а кого – нет?

– Стараемся помогать по максимуму 
в регионе. И в этом вопросе руковод-
ствуемся бизнес-подходом: в первую 
очередь оцениваем эффект, который 
принесет помощь нашим работникам 
или населению. 
Кроме того, мы развиваем территории 
присутствия наших компаний, создаем 
комфортную среду там, где живут наши 
люди, проявляем о них заботу. Так было, 
есть и так будет всегда.
И это не только крупные проекты. 
Например, мы выделяем средства на 
празднование Дня города, помогаем 
в обустройстве детских площадок, по 
запросам администраций оказываем 
помощь к Дню Победы или к Дню за-
щиты детей. Вот взяли шефство над 
мемориалом «Зенитка» в Вологде, он 
находится почти напротив здания 
головного офиса Группы компаний «Во-
логодские лесопромышленники». Еже-
годно весной прибираем территорию, 
а к Новому году украшаем сквер. Я ис-
кренне считаю, что помощь ближнему 
и созидание – одни из самых главных 
ценностей в жизни. 

KPI для меценатства

– Александр Николаевич, для вас успешный 
меценатский проект – это какой? Когда 
вы считаете, что средства были вложены 
эффективно? 

– Эффективно – значит виден результат. 
Помогли при восстановлении храма – 

теперь у людей появилось место для 
общения с Богом. Выделили средства на 
экипировку спортсменов – ребята счаст-
ливы, играют за свой округ, добиваются 
значительных успехов. Недавний при-
мер – хоккейная команда из Харовска 
заняла второе место в группе в первен-
стве области и вышла в финал. 

– Есть расхожее мнение, что каждый пред-
приниматель обязан делиться с обществом. 
Согласны ли вы с этим? 

– Повторюсь: на мой взгляд, должны 
все люди, а не только предпринимате-
ли, ведь помощь бывает разной: кто-то 
помогает рублем, кто-то – словом, кто-
то – делом, но главное – не оставаться 
безучастным и равнодушным. 

– По вашим наблюдениям, изменилось ли 
с 90-х отношение к меценатству в бизнес-
сообществе, стало ли это частью предпри-
нимательской культуры или все-таки пока 
рано об этом говорить? 

– Сейчас, на мой взгляд, безусловно, все 
больше предпринимателей и в целом 
людей тянется к оказанию помощи. 
Это становится тенденцией времени, 
к этому приобщают подрастающее по-
коление и пожилых людей, развивая 
волонтерские движения, пропагандируя 
эту деятельность в обществе. Но мы не 
должны забывать, что сегодня – век 
цифровизации и открытости, раньше 
такие дела делались тихо и без камер, но 
они были всегда.

– Назовите несколько факторов, жизнен-
ных принципов, которыми вы руковод-
ствуетесь в бизнесе и благодаря которым 
компания выросла в ведущий лесопро-
мышленный холдинг на Северо-Западе. 

– Изначально должно быть желание 
чего-то добиться, осуществить свои ам-
биции. За каждым успешным бизнесом 
стоит человек, который сумел создать 
компанию, определить цели, собрать 
вокруг себя людей и руководить ими. 
То есть первостепенными для предпри-
нимателя являются амбиции в хорошем 
смысле этого слова. Не менее важны 
способности и обстоятельства, которые 
играют огромную роль. Еще одно свой-
ство – умение разумно идти на риск.
В плане развития компании главное – 
видеть взаимосвязь производственных 
процессов через призму экономики. Это 
один из главных факторов успешной 
деятельности.

Сейчас, на мой взгляд, безусловно, все больше 
предпринимателей и в целом людей тянется 
к оказанию помощи. Это становится тенденцией 
времени, к этому приобщают подрастающее 
поколение и пожилых людей, развивая 
волонтерские движения, пропагандируя эту 
деятельность в обществе. Но мы не должны 
забывать, что сегодня – век цифровизации 
и открытости, раньше такие дела делались тихо 
и без камер, но они были всегда.



34 35

Гр
ан

и
  №

 4
 (

55
) 

   
   

   
Д

ек
аб

рь
  2

02
3

Гр
ан

и
  №

 4
 (

55
) 

   
   

   
Д

ек
аб

рь
  2

02
3

Тр
ад

и
ц

и
и

 к
ач

ес
тв

а Продукция ВМК – 
в «Золотой сотне» 
лучших товаров России
Высокие стандарты качества продукции производственного 
кооператива «Вологодский молочный комбинат» по достоинству 
оценили не только покупатели Вологды, Мурманска, Нижнего Новгорода 
и многих других российских регионов, но и эксперты федерального 
уровня. 

Под занавес уходящего года, в котором ПК 
«ВМК» отметил свой 90-летний юбилей, пред-
приятие стало победителем и лауреатом сразу 
двух престижных выставок: «Золотая осень», 
которая проводится под эгидой Минсельхоза 
России, и InterFood Ural 2023, а апофеоз полу-
ченных достижений 2023 года – включение 
продукции предприятия в «Золотую сотню» 
Всероссийского конкурса программы «100 луч-
ших товаров России».

Качество, достойное доверия

Быть в числе «100 лучших товаров России», 
без сомнения, – привлекательная и престиж-
ная награда для российского товаропроизво-
дителя. Победа в таком масштабном конкурсе 
ценна тем, что она подтверждает неизменное 
качество выпускаемой молочной продукции.

Сметана «Вологжанка» с массовой долей 
жира и 18  %, и 22  % вошла в «Золотую сотню» 

конкурса «100 лучших товаров России». Как 
сказано в его положении, это звание при-
сваивается товарам, «выделяющимся превос-
ходством по качеству, экологичности, безопас-
ности, материало– и энергоэффективности на 
стадии их производства». При этом компании, 
вошедшие в «Золотую сотню», получают право 
маркировать соответствующие товары знаком 
«100 лучших товаров России».

В рамках престижного конкурса была отме-
чена и другая молочная продукция, выпускае-
мая ПК «ВМК». В частности, лауреатами стали 
молоко «Вологжанка» с массовой долей жира 
от 1,5 до 3,2  % и сметана «Вологжанка» 18  % 
и 22  % жирности. Также почетными дипло-
мантами конкурса эксперты признали кефир 
«Вологжанка» с массовой долей жира 1  %, лю-
бимый детьми молочный коктейль «Вологоша» 
(все вкусы) и плавленый колбасный копченый 
сыр с массовой долей жира 30  %.

Напомним, что всероссийский конкурс «100 
лучших товаров России» проводится на госу-
дарственном уровне при активном участии 
Росстандарта. В нынешнем году Вологодская 
область заняла первое место среди регионов 
Северо-Западного федерального округа по 
количеству товаров и услуг, выставленных на 
федеральный этап конкурса. В общей слож-
ности свои заявки на участие в конкурсе «100 
лучших товаров России» подали 18 предпри-
ятий и организаций Вологодчины, представив-
ших на суд строгого жюри 29 видов различной 
продукции (продовольственных, промышлен-
ных товаров, а также изделий народно-художе-
ственных промыслов) и услуг.

– Можно с уверенностью говорить о том, что 
выпускаемая ПК «ВМК» молочная продукция 
соответствует высоким стандартам качества. 
И приятно осознавать, что трудолюбие и про-
фессионализм работников нашего предпри-

Текст:  
Евгений Лиханов

Фото:  
Любовь Крыкса

Продукцию ВМК 
всегда можно купить 
в фирменном магазине 
и в торговых сетях 
не только в Вологодской 
области, но и во многих 
других регионах.
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ятия в производстве традиционных молочных 
продуктов еще раз высоко оценены как на 
региональном, так и на федеральном уров-
не, – отмечает председатель ПК «Вологодский 
молочный комбинат» Надежда Парменова.

Вручение высоких наград победителям 
и лауреатам всероссийского конкурса «100 луч-
ших товаров России» от Вологодской области 
прошло в середине ноября в правительстве ре-
гиона. Там же руководителю ПК «Вологодский 
молочный комбинат» был вручен Почетный 
знак «За достижения в области качества».

Факторы успеха

Вообще нынешняя осень оказалась для 
Вологодского молочного комбината урожай-
ной на высокие награды. Так, в рамках ХХV 
Агропромышленной выставки «Золотая осень», 
проводившейся под патронатом Министер-
ства сельского хозяйства России, в конкурсе 
«За производство высококачественной пище-
вой продукции» комбинат получил сразу три 
высшие награды: золотые медали за масло 
«Вологодское», молоко питьевое ультрапасте-
ризованное «Вологжанка» с массовой долей 
жира 3,2  % и плавленый колбасный копченый 
сыр с массовой долей жира 30  %.

Плюс к этому на специализированной 
выставке InterFood Ural 2023 ПК «ВМК» был 
удостоен сразу четырех наград в номинации 
«Лучшая продукция выставки». Победителями 
стали плавленый колбасный копченый сыр, 
молочные ультрапастеризованные коктейли 
«Вологоша» с клубничным вкусом и вкусом 
ванильное мороженое, а также сывороточный 
ультрапастеризованный напиток «Бодрость» 
с соком апельсина.

Примечательно, что высокой оценки экс-
пертов удостоилась новая линейка ультрапа-
стеризованной продукции, которую ПК «ВМК» 
начал выпускать только нынешней весной. 
Как отмечают специалисты, продукты, произ-
веденные по технологии ультрапастеризации, 
сохраняют все основные полезные питатель-
ные компоненты, микроэлементы и витамины, 

а также такое же высокое качество, как и па-
стеризованная продукция. При этом сроки ее 
хранения становятся значительно дольше – от 
шести месяцев до года при комнатной темпе-
ратуре. Это, в свою очередь, позволило пред-
приятию расширить рынки сбыта как в Воло-
годской области, так и за ее пределами.

Какие факторы позволяют комбинату за-
воевывать высокие награды на федеральном 
уровне? Во-первых, выпуск качественной 
продукции базируется на сырье. Сегодня ВМК 
получает более 90  % молока высшего сорта. 
Основными поставщиками сырья выступают 
ведущие сельхозпредприятия Вологодской 
области.

Во-вторых, всю свою 90-летнюю историю 
Вологодский молочный комбинат придер-
живался курса на развитие и модернизацию, 
постоянно совершенствуя технологии произ-
водства и расширяя ассортимент выпускаемой 
продукции.

В-третьих, это высокий профессионализм 
специалистов Вологодского молочного комби-
ната и их приверженность традициям молоч-
ного производства.

В-четвертых, стремление идти в ногу со 
временем и соответствовать требованиям 
покупателей при выпуске новых видов про-
дукции или изменении в упаковке. Именно 
с расчетом на поколение новой формации 
летом нынешнего года предприятие наряду 
с привычным брендом «Вологжанка» запусти-
ло новый бренд – «Молочное счастье».

Вологодский молочный комбинат будет 
и дальше меняться в интересах потребителей. 
Уже в начале следующего года предприятие 
планирует порадовать любимых покупателей 
новой слайсерной нарезкой полутвердых сы-
ров и колбасного сыра в вакуумной упаковке. 
Также для удобства покупателей сырки с изю-
мом и сырки с ароматом ванили будут упако-
ваны во флоу-пак. Данная упаковка защищает 
продукцию от воздействия внешних факторов. 
Однако при всех новшествах качество, вкус 
и польза продукции ПК «Вологодский молоч-
ный комбинат» остаются неизменными.

Это лишь некоторые 
награды Вологодского 
молкомбината, 
завоеванные им 
в 2023 году.
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Текст:  
Анастасия Николаева

Фото:  
Дмитрий Юрин

Сладкие 
перспективы 
После некоторой нестабильности из-за кризисных явлений российский 
кондитерский рынок не только приобрел устойчивость, но даже 
показывает рост, а спрос на конфеты и шоколад увеличивается. 
Как привлечь внимание покупателя к своей продукции? Какие 
преимущества даст садовое направление и неожиданно – розлив 
воды? Отличаются ли вкусовые предпочтения азиатов и европейцев? 
Об итогах 2023 года и перспективах мы говорим с Оганесом Атомяном, 
гендиректором компании «АтАг».
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Не только конфеты

– Оганес Арутюнович, как расширился ас-
сортимент продукции «АтАг» за этот год?

– Этот год у нас оказался богатым на 
различные новинки. Ассортимент по-
полнило около шестидесяти новых 
видов конфет. Есть и фасованные, и раз-
весные, например, «Леди Ку-Ку», абсо-
лютно новые конфеты «Жизнь удалась» 
в формате мини-сингл, «Калям-малям» 
и другие. Появилось множество разных 
упаковок – как тематических, так и уни-
версальных.
Мы запустили цех по производству 
нескольких видов печенья, вафельных 
трубочек, вафель разных форм с раз-
нообразной начинкой, мармеладных 
конфет и даже любимых нами всеми 
ирисок. Также начали выпускать булоч-
ные изделия с фруктовыми начинками 
и без начинки со сроком годности до 
двух месяцев, кукурузные палочки, тоф-
фи и мармелад с начинкой и шоколад-
ной глазурью.
Вся эта продукция уже поступает в про-
дажу и, как показывает практика, поль-
зуется хорошим спросом у покупателей.
Кроме того, мы начинаем розлив воды 
из нашей собственной скважины для 
продажи населению. Она прошла все по-
ложенные испытания, тесты и эксперти-
зы и получила соответствующие лабора-
торные заключения на пригодность для 
питьевых целей. Пока это будут бутыли 
емкостью 19 литров, а позже планируем 
поставить линию розлива в емкости 

различных объемов для розничной 
продажи. В своем производстве мы ис-
пользуем эту воду уже больше полугода. 
Это будет еще одно направление нашего 
производства. 
Также построено несколько современ-
ных складов для хранения готовой 
продукции и ингредиентов для ее из-
готовления.

Не ждать милостей от природы

– Ваш отец Арутюн Агасиевич рассказывал, 
с каким трудом пришлось культивировать 
болотистые почвы на территории предпри-
ятия. Надо полагать, что на месте будущего 
сада они тоже не отличаются плодородием.

– Мы на этом никогда не зацикливаем-
ся. Как говорится, не ждем милостей от 
природы, а сами стараемся ей помочь. 
Несколько лет назад на нашей терри-
тории мы разбили сад, так сказать, наш 
опытный гектар, и он дает хороший 
урожай. Там планируем культивировать 
почву и посадить яблони, груши, вишни 
и даже фундук, а еще, конечно, ягоды. 
Этим занимается ООО «ГРИНАТАГ» –
часть нашего предприятия.
Со временем плодово-ягодная про-
дукция этого сада будет перерабаты-
ваться в нашем цехе сублимированной 
сушки, который мы открыли в прошлом 
году, и использоваться в кондитерском 
производстве. Напомню, что техноло-
гия сублимации позволяет сохранить 
внутреннюю структуру и все полезные 
свойства продукта. Подобные техноло-

Несмотря на то, что наш приезд в Шексну 
пришелся еще на середину декабря, на тер-
ритории кондитерского производства «АтАг» 
приближение новогодних праздников ощу-
щалось буквально во всем: в нарядных елках 
и гирляндах, в убранстве кафе, где гостей 
ждет непременное чаепитие, в сиянии раз-
ноцветных огней на многочисленных дворцах 
и башнях туристического городка. А автобус 
со школьниками, приехавшими на экскурсию, 
встречали Дед Мороз и Снегурочка. 

Такие экскурсии бывают здесь ежедневно, 
так как «АтАГ» одним из первых среди пред-
приятий области включился в региональную 
программу промышленного туризма и активно 
развивает это направление. Здесь даже создано 
специальное подразделение, которое занима-
ется организацией экскурсий, и, как нам сооб-
щили его сотрудники, недостатка в желающих 

нет: дни расписаны едва ли не на год вперед. 
Это вполне объяснимо: посмотреть, как дела-
ют конфеты, интересно не только детям, но 
и взрослым.

Рабочий график генерального директо-
ра компании Оганеса Атомяна несмотря на 
праздничную атмосферу вокруг, как обычно, 
расписан буквально по минутам. Да и произ-
водство в эти предновогодние дни работает 
в особом ритме, потому что именно в пред-
дверии Нового года здесь наступает «высо-
кий сезон». К тому же не успеешь оглянуться, 
как наступят рождественские праздники, за 
ними – День Святого Валентина, а там рукой 
подать до Дня защитника Отечества и, ко-
нечно же, 8 Марта. И всем в это время нужны 
конфеты и сладости!

Наши вопросы к руководителю мы постара-
лись сформулировать максимально конкретно. 
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Азии. Как показывает практика, 
основными потребителями сублимиро-
ванных продуктов становятся путеше-
ственники, спортсмены и люди, веду-
щие здоровый образ жизни, которым 
важны не только вкусовые качества 
и калорийность, но и малый вес про-
дуктов. 
По нашему тепличному направлению 
мы намерены произвести реструктури-
зацию. К сожалению, проект по вы-
ращиванию земляники себя не оправ-
дал: у нас для этого слишком суровые 
условия. Пока обдумываем, закрыть 
теплицы полностью или частично, но 
уже есть планы по созданию на их базе 
прудового хозяйства по выращиванию 
осетровых пород рыб. Сейчас доволь-
но активно прорабатываем эту идею. 
Технологии сегодня есть, и они для нас 
вполне доступны.

Гибкое производство

– Оганес Арутюнович, чем вы порадуете 
к Новому году вологжан и всех потребите-
лей вашей продукции во многих городах 
и странах?

– Если говорить конкретно об ассорти-
менте к предстоящему празднику, то 
здесь мы сделали рывок в тематической 
упаковке. Расфасовываем наши конфе-
ты в фигурки Щелкунчиков, игрушечные 
машинки, фигурки зайцев, медвежат, 
Снегурочек, снеговиков, Дедов Морозов, 
разнообразные шкатулочки, сундучки, 
коробочки самых разных форм, цветов 
и размеров, и все это – с новогодней 
символикой. Их, кстати, как и всю нашу 
упаковку, потом можно и нужно не вы-
брасывать, а использовать для различ-
ных нужд в быту.
Сейчас мы акцентировали внимание 
на выпуске тематических упаковок 
и оберток для специальных коллекций 
продукции: к Новому году, Рождеству, 
8 Марта, Дню защитника Отечества, 
Пасхе, Дню знаний и к другим празд-
ничным и знаменательным датам. 
Это выражается и в названии про-
дукции, и в оформлении. Конечно, это 
непростая задача, она требует большой 
гибкости в организации производства, 
но в современных условиях иначе 
работать просто нельзя: очень высока 
конкуренция на нашем рынке.

 – Я помню, несколько лет назад на выстав-
ке одной молодой художницы гостям дари-
ли шоколадки, где на обертке были изо-

бражены репродукции ее картин. Это было 
очень мило! То есть вы можете сделать при 
необходимости и такие личные коллекции?

– В принципе ничего сложного в этом 
нет, ведь у нас есть собственный цех по 
изготовлению тары и упаковки, свои 
дизайнеры и художники, которые этим 
занимаются. Другое дело, что это потре-
бует определенного времени.

О вкусах китайцев и «запасных 
вариантах» бизнеса

– Насколько известно, вы поставляли 
свою продукцию во многие страны вклю-
чая и Европу. Какие сложности возникли 
у предприятия в связи с санкциями?

– Конечно, объемы поставок в Европу 
сократились, но они есть, хотя логисти-
ка поставок по понятным причинам 
усложнилась. Но мы своевременно пере-
ориентировали наши поставки на рын-
ки Вьетнама, в страны Средней Азии – 
Киргизию, Узбекистан, Таджикистан, 
планируем выход на рынок Таиланда 
и, конечно же, активно сотрудничаем 
с китайским рынком.

– Отличаются ли вкусовые предпочтения 
азиатского населения от европейского?

– Отличаются, и очень сильно! Поэтому 
нам приходится что-то менять в рецеп-
туре, осваивать новые виды продукции. 
Китайцы предпочитают более соленые 
и острые вкусы, в том числе и в кон-
дитерских изделиях. Там, к примеру, 
очень популярна соленая карамель. 
Часть продукции у нас уже была ори-
ентирована под эти вкусы – это те же 
конфеты со вкусом сыра маскарпоне, 
соленая карамель. Но нередко, как мы 
это наблюдаем, они не только привыка-
ют, но и начинают отдавать предпочте-
ние нашим традиционным видам. Как 
говорится, вкусы меняются. Простой 
пример: россияне ведь полюбили те же 
японские суши и роллы.

– А как с закупками необходимых продук-
тов, оборудования? Ведь тоже приходилось 
везти их из разных стран.

– С этим у нас проблем не было и нет. 
Мы изначально прорабатывали так на-
зываемые «запасные варианты» – во-
просы параллельного импорта.
Безусловно, это касается не только за-
купок оборудования и необходимой для 
производства продукции, но и кадров. 
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Этот вопрос всегда стоял для нас остро, 
сейчас он стал еще острее. Но и здесь мы 
постепенно, но очень целенаправленно 
шли по пути автоматизации, роботиза-
ции и совершенствования производства, 
при которых потребность в рабочих 
руках сокращается. Все новые линии 
у нас максимально автоматизированы. 
Какие-то направления оптимизируем 
с тем, чтобы переориентировать сотруд-
ников на другие, более важные в данный 
момент для предприятия с точки зрения 
долговременной стратегии процессы, 
а что-то даже на время «замораживаем».
Оборудование везем практически со 
всего мира. И, уверяю, непреодолимых 
преград для того, чтобы доставить его 
из Европы или той же Америки, нет. 
Стало, как я уже сказал, сложнее, но все 
решаемо.

Взрослые задачи детского городка

– Расскажите, как изменился туристиче-
ский город на территории предприятия 
и какие новые объекты там планируется 
создать.

– В течение этого года мы продолжали 
улучшать и совершенствовать наше 
направление промышленного туризма. 
Это касается и технической оснащен-
ности детского городка, в частности, си-
стемы его освещения, и новых объектов. 
В этом году установили макет Эйфеле-
вой башни, постаравшись максимально 
приблизить его по своему внешнему 
виду и освещению к оригиналу. Создали 

задел на строительство новых объектов 
в следующем году. Это главным образом 
достопримечательности России и Фран-
ции. В частности, речь идет о макете 
храма Василия Блаженного. Он, кстати, 
будет встречать посетителей в самом 
начале экскурсионного маршрута. Так-
же планируем воспроизвести церковь 
Рождества святого Иоанна Предтечи 
в Санкт-Петербурге. Ее обычно называ-
ют Чесменская церковь. Удивительной 
красоты сооружение! Она была постро-
ена в честь победы русского флота над 
турецким в Чесменской бухте Эгейского 
моря в 1770 году. Разумеется, будут 
и другие проекты.
Из французских достопримечательно-
стей это будут знаменитые Нотр-Дам де 
Пари и «Мулен Руж».

– А кто решает, какой именно объект по-
строить на территории вашего городка?

– Все вместе и решаем! И, кстати, в этом 
направлении у нас также работает 
целая группа архитекторов, инженеров, 
дизайнеров. Надо ведь не только при-
думать, какой новый объект мы хотим 
воспроизвести, но и разработать его 
технические параметры, вписать в окру-
жающий ландшафт, чтобы это выгля-
дело органично. Знаете, когда человек 
прочитает хорошую книгу, посмотрит 
хороший фильм, словом, увидит что-то 
такое, что оставит в его душе большое 
впечатление, то обычно он это советует 
своим близким или друзьям. Вот и мы 
хотим показать в нашем городке то, что 

Кондитерская 
фабрика «АтАг» – это 
очень современное 
производство. 
Владельцам 
компании удается 
закупать импортное 
оборудование даже 
в условиях санкций. 
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в какой-то момент поразило и вдохно-
вило нас: дядю, отца, лично меня, наших 
сотрудников, которые также участвуют 
в обсуждении этой идеи. Показать то, 
что, по нашему мнению, нужно и полез-
но знать и видеть каждому человеку, что 
обогатит его внутренний мир. Ведь наш 
проект направлен не только на то, чтобы 
развлекать или делать фото на память 
на фоне красивых зданий и видов. Он 
должен нести не только впечатления, но 
и знания – о культуре и достопримеча-
тельностях нашей страны, мира, нашей 
исторической родины – Армении. 
В этом, если хотите, его миссия и соци-
альная направленность. 

О личном в семейном бизнесе 

– Вы не так давно возглавили «АтАг», а это 
классический семейный бизнес, «отцами-
основателями» которого стали ваш дядя 
Юрий Агасиевич и  ваш отец Арутюн Ага-
сиевич. Насколько вам удается справляться 
с таким непростым делом?

– Это действительно непростое дело. 
И знаете, вопрос не только в том, на-
сколько я подготовлен профессиональ-
но. Здесь у меня как раз меньше всего 
проблем, поскольку я входил в этот 

бизнес постепенно, стараясь охватить 
все его направления. Главный вопрос – 
в чувстве ответственности, которое 
я ощущаю постоянно. Для меня очень 
важно не подвести дядю и отца. Не за-
бывайте и о том, что в создание и разви-
тие предприятия большой вклад внесла 
моя мама – Марина Александровна. Она 
всегда была рядом с отцом, поддержи-
вала его во всех начинаниях, работала 
на предприятии рядом с ним. Практи-
чески два года я, что называется, «стою 
у руля», но всегда советуюсь с ними по 
тем или иным вопросам. Старшие меня 
не курируют, они мне доверяют, но в со-
вете, если я обращаюсь к ним, никогда 
не отказывают.
Я уважаю их опыт, полагаюсь на него, 
и мне нужно еще многому у них учить-
ся. Делаю я это исключительно по 
собственному желанию. И знаете, без 
ложной скромности скажу, что сейчас 
мы зачастую советуемся на равных: 
я уже могу предложить решение, кото-
рое они оценивают как оптимальное. 
Поэтому могу с уверенностью сказать, 
что лично для меня минувший год был 
очень продуктивным. Мой опыт работы 
на предприятии рос в геометрической 
прогрессии, каждый день принося но-
вые знания о том деле, которым я зани-
маюсь. До недавнего времени я уделял 
внимание исключительно внутренним 
вопросам работы фабрики. Сейчас мы 
выстраиваем график командировок 
руководства на следующий год – на вы-
ставки, переговоры, деловые встречи. 
Мне предстоит поездка на выставку 
в апреле. Это познавательно, интересно, 
это новые впечатления и опыт. 
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ть Надо ведь не только придумать, какой новый объект 
мы хотим воспроизвести в нашем туристическом 
городке, но и разработать его технические 
параметры, вписать в окружающий ландшафт, чтобы 
это выглядело органично.

Упаковку для всей 
кондитерской 
продукции фабрики 
делает собственный цех.

– Виктория, с какими психологическими пробле-
мами к вам можно обратиться?

– Я бы не акцентировала внимания на слове «психо-
логическими», потому что чаще всего люди даже не до-
гадываются о том, что их проблемы являются таковыми. 
Я помогу в решении проблем, связанных с бизнесом, его 
стагнацией, деньгами в бизнесе. Это денежные воронки, 
сливы (какие-то форс-мажорные ситуации, связанные 
с финансами), кредиты и долги, безденежье, денежный 
потолок, деньги в паре. Мы можем рассмотреть причины 
неурядиц, проработать пути решения проблем, психоло-
гически подготовиться к открытию нового направления 
в бизнесе да и вообще понять, насколько своим делом 
занимается человек. Это также проблемы в отношениях: 
детско-родительские, в паре, взаимоотношения с самим 
собой, самоидентичность и собственное оценочное 
мнение, здоровье (психосоматика и эмоциональный 
эквивалент).

– В какой степени названные вами проблемы 
в бизнесе связаны с психологией? На мой взгляд, биз-
нес – это прежде всего точный экономический расчет.

– У любого бизнеса, несомненно, есть экономическое 
обоснование. Но оправдаются ваши первоначальные 
планы или нет, во многом зависит от того, на чем будет 
сосредоточен ваш фокус внимания. Практика показы-
вает, что подчас проблемы упираются в совершенно 
неожиданные вещи, которые внешне как будто никак не 
связаны с самим бизнесом. Ну, например, во взаимоот-
ношения с родителями. Это очень тонкая взаимосвязь, 
в которой может разобраться только специалист. 

– Каким образом найти эту взаимосвязь, рассмо-
треть все звенья цепи и выйти на причину?

– Все очень индивидуально, но сегодня в распоряже-
нии специалиста есть технологии, которые позволяют 
ему это сделать. Иногда удается достаточно быстро доко-
паться до главной проблемы, а порой, когда, например, 
вопрос касается денег, приходится разбираться долго 
и кропотливо.

– Поясните, что именно подразумевает кратко-
срочная психотерапия?

– Краткосрочная психотерапия – это тип психоло-
гического консультирования, который позволяет за не-
большое количество сессий эффективно разобраться 
в сути проблемы и при желании клиента нейтрализовать 
(устранить) неосознаваемую первопричину ее возникно-
вения.

– Кто может быть психологом? Нужны ли для 
этой профессии, кроме профессионального образо-
вания, какие-то особые качества?

– Думаю, они нужны всегда, чем бы человек ни за-
нимался, если, конечно, речь идет о профессионале. 
Безусловно, психолог должен обладать определенны-
ми свойствами ума и души. Причем последнее очень 
важно, так как эмпатия, то есть способность понять 
и почувствовать переживания других людей, – это одно 
из важнейших условий для успешной работы. И, конечно, 
знания и опыт!
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а Виктория Березина: 

«Помогаю людям стать успешнее 
в бизнесе и отношениях»

Текст:  
Анастасия
Николаева

Фото:  
Элеонора Миллер 

Знакомьтесь: Виктория Березина – психолог, специалист в области 
краткосрочной терапии, сертифицированный коуч. Работает 
преимущественно онлайн, и сегодня ее клиенты живут не только 
в России, но и в других странах. Одно из направлений, в котором 
она специализируется, – это помощь в решении проблем, связанных 
с бизнесом и психологией денег.

    https://vk.com/viktoriaberezina

+7 921-065-95-36
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ZEPTER В РОССИИ – 
30 ЛЕТ УСПЕХА!
В октябре 2023 года в пятизвездочном отеле Soluxe Hotel Moscow состоялось 
грандиозное событие – юбилейная бизнес-конференция компании Zepter, 
посвященная 30-летию работы бренда на российском рынке. 

Мечтаете о новом автомобиле? 

Zepter International – это мультибрендовая 
международная компания. Россияне хорошо 
знакомы с ее линейкой посуды из стали, а также 
аппаратами для светотерапии, очистителями 
воздуха, очками с фуллереновыми защитными 
линзами, системами очистки воды, косметикой. 

Более 300 участников юбилейной бизнес-кон-
ференции как из России, так и из других стран 
мира получили море восторженных эмоций! В ее 
рамках прошли презентации топовой продук-
ции, представление новинок – фарфора Mosaic 
и нишевых дезодорантов, пресс-конференция 

Каждый месяц Zepter выдает новые автомобили лучшим менеджерам 
по всему миру, которые достигли одного из трех уровней программы 
«Бизнес-автомобиль»! 

Счастливыми обладателями 
бизнес-автомобилей от Zepter стали

Татьяна Позднякова, Надежда Поволоцкая, 
Ольга Кустова из Ярославского филиала 

(Вологда).

Преимущества бизнес-автомобиля  от 
Zepter:

• Бесплатная страховка.
• Бесплатное техническое обслуживание.
• Полная свобода в передвижениях.
• Через три года автомобиль станет вашей
 собственностью.
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Станьте партнером Zepter БиззКлуба 
Получите привилегии и выгоды, которые 

компания предоставляет всем участникам. 
Вы сами определяете, какой формат со-
трудничества вам лучше подойдет:

БиззПартнер-Клиент:
• Возможность покупать продукцию Zepter по 

выгодным ценам и получать доступ к специ-
альным акциям с выгодой до 25  %.

• Возможность узнавать больше о здоровом 
образе жизни, посещая бесплатные мероприя-
тия, мастер-классы и онлайн-тренинги.

БиззПартнер-Рекомендатель:
• Возможность зарабатывать бонусы с поку-

пок ваших друзей, которых вы рекомендуете 
в БиззКлуб, – до 10  % от суммы их первой 
покупки.

• Возможность участвовать в специальных акци-
ях и розыгрышах призов за рекомендации.

БиззПартнер-Сотрудник:
• Возможность приобретать продукцию Zepter 

на особых условиях с выгодой до 40  %.
• Доступ к соревнованиям за ценные подарки 

и поездки.
• Право участия в автомобильной программе.
• Комиссионные до 40  % за личную продажу.
• Карьерный рост и возможность получения 

менеджерских рангов и новых привилегий.

Хотите узнать больше о возможностях партнерства?

Обращайтесь в офисы Zepter: 
Ярославль, ул. Некрасова, д. 41а, оф. 212, 
8 (4852) 72-10-01; 
Вологда, ул. Герцена, д. 63, оф. 207, 
8 (8172) 72-01-33;
Череповец, ул. Сталеваров, д. 51.
E-mail: marketing.yar@zepter.ru

www.zepter.ru

с представителями СМИ и блогерами, и, конечно, 
награждение и розыгрыш лотереи, главными 
призами которой стали три автомобиля!

– Сегодня компания Zepter продолжает 
успешно развиваться в России и в мире, – гово-

рит Евгения Кутузова, директор Ярославского 
филиала, который курирует офисы в Вологде 
и Череповце. – Работа в компании и партнер-
ство с ней – это образ жизни. В Zepter есть воз-
можности для всех!
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я Александр Баушев: 
«Стремимся быть 
социально ответственным 
бизнесом»
СХПК «Племзавод Майский» завершает первую очередь строительства 
молочно-товарной фермы на 720 коров, которое ведется в рамках 
крупного инвестиционного проекта. 
Сразу несколько новостей не только областного, но и федерального 
уровня привели нас к председателю сельхозкооператива Александру 
Баушеву. Но вопрос у нас был один и достаточно простой: «Как вам все 
это удается?» 

Текст:  
Анастасия Николаева

Самое вкусное молоко

Последние сообще-
ния касаются глав-

ного направления 
в деятельности 
кооператива – жи-
вотноводства. Оно 
и понятно: урожай 
на полях предпри-
ятия уже собран, 
цеха растениевод-
ства и садоводства 

работают в обычном 
зимнем режиме, 

готовясь к пока еще 
неблизкой весне, когда 

для них наступит самая 
горячая пора. А вот в цехе 
животноводства вне за-
висимости от времени 
года заведенный круг 
жизни не прерывается ни 
на минуту.

Здесь надо сказать, что 
основанный в 1962 году 
как областной плодопи-

томник СХПК «Племзавод Майский» давно уже 
стал хозяйством многоотраслевым, но именно 
животноводство является для него сегодня 
локомотивом развития: на его долю приходится 
80  % валовой выручки предприятия. 

С 1999 года хозяйство входит в структуру 
племенных сельхозпредприятий Вологодской 
области и имеет статус племенного завода по 
двум породам молочного скота – айрширской 
и черно-пестрой. С 2022-го статус черно-пе-
строй был сменен на голштинскую. Сегодня 
в «Майском» содержится более 4 300 голов 
крупного рогатого скота включая дойное 
стадо из 1 800 голов: 60  % молочного стада 
представлено голштинской породой, а 40  % – 
айрширской.

Буренки из «Майского» не только бьют 
рекорды по надоям, но и, как выяснилось по 
итогам недавнего XVIII областного смотра-
конкурса «Лучшее молоко-2023», дают самое 
вкусное молоко. 

В этом конкурсе, который проходит в два 
этапа – сначала на уровне района, а затем 
региона, – участвуют производители сырого 
молока из Вологодской области. Это и крупные 
предприятия, и крестьянско-фермерские хо-
зяйства. Молоко СХПК «Племзавод Майский» 
было признано экспертами лучшим в подгруп-
пе предприятий, продуктивность которых на 
одну корову превышает 10 тысяч килограммов 
в год.

Впрочем, для самого предприятия и его 
коллектива эта победа была вполне ожидае-
мой: на протяжении многих лет все «майское» 
молоко поступает на Вологодский молочный 
комбинат в основном особым сортом, который 
называется «сорт ВМК», устанавливающим 
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я даже более жесткие требования, чем стандарты 
высшего сорта.

Секрет этого успеха, безусловно, – в кро-
потливой ежедневной работе специалистов 
и коллектива предприятия. 

Рациональный подход

Мы не случайно упомянули о горячей поре 
для цеха растениеводства. Она начинается 
ранней весной и завершается глубокой осенью. 
И прежде всего это касается заготовки кормов 
под руководством заместителя председателя 
по растениеводству Андрея Михайлюка. Обе-
спеченность собственными кормами составля-
ет в хозяйстве более 100  %: это силос, зерносе-
наж, сено, зерно. 

Именно качество собственных кормов по-
зволяет цеху животноводства получать высо-
кую продуктивность с более низкой себестои-
мостью. 

Высокое качество кормов «Майского» не 
раз подтверждалось в конкурсах различного 
уровня. Так, в 2022-м племзавод одержал побе-
ду в областном конкурсе (категория «Лучший 
зеленый корм»). 

В январе нынешнего года в рамках между-
народной выставки «Агрос» были подведе-
ны итоги кормозаготовительной кампании 
2022 года. В конкурсе приняли участие пред-
приятия из разных регионов страны. СХПК 
«Племзавод Майский» представил образцы 
кормов в двух номинациях. По результатам 
экспертной комиссии первое место было при-
своено – в номинации «Лучший злаково-бобо-
вый сенаж», а третье – в номинации «Лучший 
злаковый сенаж». Кстати, именно «Майский» 
представлял на этом конкурсе Вологодскую 
область.

27 апреля 2023 года в Москве состоялось 
ежегодное вручение премии «Звезды Агром-
плема-2023» в сфере прогрессивного подхода 
в животноводстве. СХПК «Племзавод Майский» 
присуждена премия «За системный подход 
к управлению продуктивностью стада». 

И за этими успехами стоит команда специ-
алистов, возглавляемая Ириной Касаткиной – 
заместителем председателя по животноводству. 

Если молочные реки из «Майского» не-
изменно текут на Вологодский молочный 
комбинат, то его племенные нетели и бычки 
айрширской и черно-пестрой пород отправ-
ляются в самые разные точки России. Среди 
них – Краснодарский край, Татарстан, Башкор-
тостан, Чувашия, Северная Осетия-Алания, Ли-
пецкая, Московская, Оренбургская, Рязанская, 
Тверская и другие области. 

Главный зоотехник-селекционер «Май-
ского» Ольга Папурина рассказывает о знаме-
нитом быке по кличке Зингер, получившем 
почетное звание улучшателя своей породы, 
притом не только на уровне СХПК «Племзавод 

Майский», но и в масштабах РФ! Его много-
численные дочки отличаются завидной про-
дуктивностью, которая на тонну превышает 
продуктивность их сверстниц. 

Стимул для развития деревни

Вся шестидесятилетняя история СХПК 
«Племзавод Майский» – это строительство, 
модернизация, совершенствование: сегодня 
без этого высоких показателей не достичь. 
И сельскохозяйственной отрасли это касается 
в той же мере, как и любой другой. Вот лишь 
несколько крупных проектов последнего деся-
тилетия. 

В 2016 году в деревне Дорково Вологодского 
района была введена в эксплуатацию вторая 
очередь современной животноводческой фер-
мы беспривязного содержания на 960 голов. 

В те же годы в деревне Дудинское рекон-
струировали старые дворы с выгульными 
площадками для бычков.

И вот новый масштабный проект, который 
реализуется при поддержке правительства 
Вологодской области: «Майский» вложит 
более 1,2 миллиарда рублей в строительство 
молочнотоварной фермы беспривязного со-
держания на 720 голов дойного стада в селе 
Куркино Вологодского округа. Общая площадь 
комплекса займет семь гектаров. Завершить 
строительство животноводческого комплекса 
планируют в 2025 году. Его проектная мощ-
ность составит 7 000 тонн молока в год. Будет 

Инвестиции 
в строительство 
зерносушильного 
комплекса в селе 
Куркино составили 
50 миллионов рублей.
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создано 22 новых рабочих места. В рамках 
реализации этого проекта в селе Куркино уже 
построен зерносушильный комплекс произво-
дительностью 50 тонн зерна в час. Инвестиции 
в этот проект – 50 миллионов рублей. Часть 
из них погашена за счет областных средств по 
программе «Развитие агропромышленного 
комплекса и потребительского рынка Вологод-
ской области на 2013 – 2020 годы». 

– Сейчас строительство первой очереди 
комплекса в Куркине практически заверше-
но, – комментирует ход реализации проекта 
Александр Баушев.

– За годы моей работы руководителем, 
а 21 декабря исполнилось как раз 16 лет, пого-
ловье увеличилось на 100 голов дойного стада. 
Конечно, мы могли бы нарастить его и больше, 
но считали это нецелесообразным. Благодаря 
тому, что все эти годы мы очень серьезно зани-
мались кормовой базой, производство молока 
подняли почти в два раза: было 6 000 ки-
лограммов молока в год от одной коровы, 
а сейчас в том же Доркове – 11 000 и больше. 
В среднем по хозяйству – 10 000. И в будущем 
мы рассматриваем вопрос о возможном увели-
чении поголовья. 

На новом комплексе в Куркине, куда плани-
руется перевести скот из Май-

ского, условия труда для 
работников и содержа-

ния животных будут 
соответствовать са-

мым современным 
требованиям. 

– Как сказал 
один из на-
ших гостей, 
посетивших 
комплекс, «это 

будет санаторий для коров!» – смеется Алек-
сандр Валентинович. – Не совсем так, конечно: 
в санатории отдыхают, а наши коровы работа-
ют – дают молоко.

Безусловно, введение в эксплуатацию 
нового животноводческого комплекса, при-
надлежащего такому крепкому хозяйству, как 
«Майский», станет дополнительным стимулом 
для развития деревни. К тому же для при-
влечения специалистов в сельскую местность 
Вологодский округ участвует в федеральной 
программе «Комплексное развитие сельских 
территорий». 

Разумеется, и само предприятие не остает-
ся в стороне от благоустройства села, тем более 
что у Александра Валентиновича и отношение 
к нему личное: здесь его малая родина, и он об 
этом никогда не забывает.

– Куркино – место особое. Мы уже участву-
ем и впредь будем участвовать в жизни села, 
его благоустройстве. 

По мнению Александра Баушева, реали-
зация проекта «Комплексное развитие села 
Куркино» повысит привлекательность жизни 
как в самом селе, так и вообще в сельской 
местности, и, в свою очередь, позволит сель-
скохозяйственным предприятиям развиваться 
более динамично. 

Клубничный бренд

Земляника и смородина с полей «Майско-
го» – это тоже бренд области, равно как и фир-
менные палатки-ягоды, у которых в сезон 
неизменно выстраиваются очереди. Многие 
вологодские хозяйки специально ждут созре-
вания наших ягод, принципиально не покупая 
заморских, которыми изобилуют магазины 
едва ли не круглый год.

Успехи «Племзавода 
«Майский» 
в животноводстве — 
заслуга команды 
специалистов 
под руководством
заместителя 
председателя 
Ирины Касаткиной.
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Особой популярностью у вологжан пользу-
ется земляника садовая, или, как мы ее обычно 
называем, – клубника. Под нее в хозяйстве 
отведено более 20 гектаров. И здесь кстати 
упомянуть еще об одной новации в хозяй-
стве. Речь идет о недавно внедренной системе 
капельного полива. При такой технологии вода 
поступает прямо к корням растения. Благо-
даря этому ее расход становится в три-четыре 
раза меньше, чем при обычном поверхностном 
поливе, а урожайность заметно растет. Кро-
ме того, эта технология дает возможность не 
только полить ягодную плантацию в наиболее 
важные фазы развития растений, но и произ-
вести их подкормку необходимыми питатель-
ными элементами через полив.

На сегодняшний день из 20 гектаров 
площадей земляники садовой под капельное 
орошение заложено 14 гектаров (более 60  %). 
Результаты сбора 2023 года показали, что на 
полях, оснащенных капельным орошением, 
валовый сбор больше в 1,9 раза, чем на полях 
без полива.

Конечно, кроме привычных нам ягод, в кол-
лекционном саду предприятия можно уви-
деть и самые разнообразные яблоки, груши, 
сливы, экзотические фрукты вроде алычи или 
двух десятков сортов винограда. В магазинах 
«Майского» можно приобрести соответствую-

щий посадочный материал, а это более тысячи 
видов и сортов, приспособленных к жизни 
в наших непростых северных условиях. 

– Посадочный материал «Майского» на-
дежный, качественный и абсолютно весь – 
местный, так что хорошо приживется и будет 
радовать урожаем, – гарантирует начальник 
цеха садоводства Ирина Мошина. 

«Майский» – одно из немногих в регионе 
хозяйств, где выращивают картофель и овощи 
открытого грунта. Александр Баушев не скры-
вает: это направление убыточно для хозяйства. 
Почему же при нынешних жестких рыночных 
условиях предприятие продолжает им зани-
маться, более того, даже вкладывает средства 
в его развитие и совершенствование? 

– Есть такое понятие, как социальная от-
ветственность бизнеса, и мы стараемся ему 
соответствовать во всех направлениях нашей 
деятельности, – говорит Александр Бау-
шев. – Это касается и соблюдения социальных 
гарантий наших работников, которые четко 
регулирует коллективный договор, и под-
держки тех населенных пунктов, где находятся 
наши производственные подразделения, и по 
мере возможностей – забота о жителях всей 
нашей области. Раз людям нужна наша продук-
ция – ягоды, капуста, картофель, морковь и так 
далее, – мы будем ее выращивать!
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 На передовых 

позициях: 
от коллективизации 
до рынка
Сельхозпредприятий со столь богатым историческим прошлым в нашей 
области немного. Стоявший у истоков коллективизации, колхоз 
«Передовой» из Вологодского округа, пережив аграрные революции, 
структурные перестройки и экономические кризисы, не только 
выдержал испытание временем, но и успешно вписался в реалии 
сегодняшнего дня. В этом году сельскохозяйственный кооператив 
отметил свой 95-летний юбилей.

Текст:  
Татьяна Шалушкина

Новый путь «Передового» 

Его история началась в 1928 году, когда 
объединились два хозяйства – «Новый путь» 
и «Передовой», которые занимались льно-
водством и выращиванием овощей. В 1959-м 
снова произошло укрупнение на базе «Пере-
дового»: в единую сельхозартель влились 
колхозы «Коммунар», «Наш путь», «Дружба». 
Новое хозяйство оправдывало свое назва-
ние, уверенно наращивая производственные 
показатели в растениеводстве и молочном 
производстве. В 60-е годы многие колхозы 
были преобразованы в совхозы со специализа-
цией деятельности, этой тенденции последо-

вал и «Передовой». Основным направлением 
осталось молочно-мясное животноводство, 
совхоз специализировался на откорме скота. 
На площадке предприятия отрабатывались 
различные технологии содержания животных. 
Со временем совхоз получил статус племенно-
го завода, продавая нетелей по всей России. 

Хозяйству всегда везло на умных талант-
ливых руководителей. В разные годы у его 
руля стояли профессионалы высокого класса: 
Сергей Маряшин, Леонид Бабиков, Василий 
Громов, Василий Махалов, Виктор Редкозубов, 
Николай Кабаков. В 1990 году директором сов-
хоза был избран Борис Аблогин. Благодаря его 
профессиональной прозорливости и грамотно-
сти хозяйство в трудное перестроечное время 
не только выстояло, но и благополучно освоило 
новые формы экономических отношений. В те 
годы начались активное обновление техниче-
ского парка, модернизация ферм, улучшение 
условий труда работников. В 2010-м председа-
телем стал Сергей Сибиряков, который прора-
ботал руководителем до 2021 года.

Имя сегодняшнего председателя Вален-
тина Барболина также вписано в историю 
предприятия. Валентин Геннадьевич – родом 
из Кич.-Городецкого района, закончил Во-
логодский молочный институт и по распре-

Одна из главных задач сельхозкооператива – 
повышение качества молока. Основным 

переработчиком продукции «Передового» 
является Вологодский молочный комбинат, 

который взыскательно относится к поставляемому 
сырью.
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делению получил направление на родину. 
Однако в 1985 году, после службы в армии, 
судьба привела его в совхоз «Передовой», где 
сначала пять лет он отработал в должности 
механика, потом – мастера-наладчика, главно-
го инженера. Директор по достоинству оценил 
его коммуникабельность, хваткость, умение 
оперативно ориентироваться в обстановке 
и постановил: будешь снабженцем! На плечи 
Барболина свалились нелегкие задачи: обе-
спечение всем необходимым материально-
технической части хозяйства, бесперебойной 
работы предприятия. Пришлось покрутиться, 
налаживая связи с поставщиками: во времена 
глобального дефицита добыть и доставить ма-
териалы, запчасти, оборудование для животно-
водства было огромной проблемой. 

 – Мы сохранили фермы, скот, коллектив, 
люди умели работать несмотря на трудности. 
Сейчас с этим нет сложностей, приобрести 
можно все, были бы деньги, – замечает Вален-
тин Геннадьевич, который прошел у Аблогина 
хорошую управленческую школу. 

«Проблем много, но идем с плюсом» 
 
СХПК колхоз «Передовой» – хозяйство по 

своей структуре и сегодня непростое, разбро-
санное. Это пять ферм, расположенных в ра-
диусе 10 километров друг от друга, две фермы 
на 400 голов находятся в деревне Бирючево. 
Общее поголовье коров составляет 2 660 голов 
вместе с телятами и ремонтным молодняком, 
дойное стадо насчитывает 1 200 голов. За про-
шлый год средний надой составил 8 853 кило-
грамма молока на одну корову. 

– Сейчас мы идем с плюсом, – конста-
тирует председатель. – Стремимся к план-

ке 8 900 килограммов. Объемы и качество 
молока зависят от качества кормов. Общая 
площадь кормовых угодий – 4 060 гектаров, 
более 2 000 гектаров засевается зерновыми, 
на оставшихся площадях выращиваем кор-
мовые травы. В прошлом году собрали 3 010 
тонн зерновых. К сожалению, из-за погодных 
условий зерна не хватило, пришлось закупать, 
а весной цены сильно подскакивают. По-
этому нынче заготовили кормов с надежным 
запасом. 

Одна из главных задач сельхозкоопера-
тива – повышение качества молока. Здесь 
есть своя небольшая химическая лаборато-
рия. Основным переработчиком продукции 
«Передового» является Вологодский молочный 
комбинат, который взыскательно относится 
к поставляемому сырью. Благодаря многолет-
нему сотрудничеству производителя и перера-
ботчика удалось решить проблемы с логисти-
кой: сегодня в отличие от прошлых лет молоко 
забирает ВМК, присылая за ним фирменные 
специализированные молоковозы.

– Для обеспечения производства у нас все 
есть, – отмечает Валентин Барболин. – Полно-
стью обновляем парк сельхозтехники. Однако 
из-за санкций появились сложности с зап-
частями, особенно для импортных косилок. 
В прошлом году техника подвела, пришлось 
покупать новый комбайн «Полесье». Пока вы-
ход нашли на территории России, но техника 
стареет, проблемы с запчастями обостряются. 

Хозяйство имеет свой зерносушильный 
комплекс, но опять же он оборудован тридца-
тилетними польскими сушилками, все чаще 
дающими сбои. Пришлось поставить еще две 
дополнительные – «Астра» («Мельинвест») 
и С-30 («Агропромтехника»). 

Председатель Валентин 
Барболин начинал свой 
путь в «Передовом» 
с должности механика 
почти 40 лет назад.



50 51

Гр
ан

и
  №

 4
 (

55
) 

   
   

   
Д

ек
аб

рь
  2

02
3

Гр
ан

и
  №

 4
 (

55
) 

   
   

   
Д

ек
аб

рь
  2

02
3

А
гр

оп
ро

м
ы

ш
ле

н
н

ы
й

 к
ом

п
ле

кс
 

– Еще одна головная боль – подведение 
газа, – рассказывает наш собеседник. – Гази-
фикация новой сушилки С-30 затормозилась 
по причине задержки вопроса с проектной 
документацией. В итоге мы не можем выпол-
нить пусконаладочные работы, в то время как 
к установке газового оборудования очень жест-
кие требования со стороны Ростехнадзора. 

 Что касается механизации доильного 
производства, то в СХПК «Передовой» пока 
практикуется традиционная линейная дойка. 
Для того чтобы поставить оборудование типа 
«DeLaval» с интеллектуальной системой дое-
ния, нужно дополнительное помещение. 

Летом в колхозе начали строить молочно-
товарную ферму беспривязного содержания 
коров с доильно-молочным блоком. 

Животноводческий комплекс рассчитан 
на 400 голов дойного стада и 180 мест родиль-
ного отделения. Ориентировочная стоимость 
инвестиций в строительство – 500 миллионов 
рублей.

– В связи с резко подскочившими ценами 
на строительные материалы проект временно 
пришлось «заморозить», – сожалеет председа-
тель. 

Существующие фермы стоят еще с совет-
ских времен, поэтому пока приходится ограни-
чиваться их текущим ремонтом, обновлением 
помещений, кровли, подъездов, заменой обо-
рудования. 

 Несмотря на сложности хозяйство не пере-
стает развивать еще одно важное направле-
ние своей деятельности – племенную работу, 
сохраняя статус племенного завода, в ноябре 
этого года подтвердив его в очередной раз. 
Оно специализируется на разведении голш-
тинской породы коров, не только обеспечивая 
свои потребности, но и ежегодно продавая по 
120 –150 телят. Это дает право на получение 
целевых субсидий: в прошлом году они соста-
вили более 6,2 миллиона рублей. 

В целом Барболин считает, что работа идет 
спокойно. Кстати, спокойствие, выдержка, 
обстоятельность, уважение к людям – это его 
стиль руководства. 

– Я никогда не кричу на подчиненных, – 
подтверждает он. – Стараюсь найти подход 
к любому человеку. Уверен, что все можно 
решить добрым словом, силой убеждения, 
заинтересовать и материально, и морально. 
Зарплаты в хозяйстве хорошие, к юбилею люди 
получили не только премии, но также грамоты 
и благодарности. 

Человеческий фактор
 
При этом председатель кооператива при-

знает, что самая непростая сторона работы ру-
ководителя – отношения с людьми, тем более 
в условиях жесткого кадрового дефицита, при-
сущего сегодня сфере АПК. Работа в сельском 
хозяйстве не привлекает молодежь, а старые 
кадры уходят – рушится выстроенная годами 
управленческая цепочка. 

 Особенно непростым в этом отношении 
для «Передового» был прошлый год: в самый 
разгар посевного сезона уволился агроном, 
замену нашли не сразу, и сегодня его обязан-
ности успешно выполняют сразу двое моло-
дых специалистов – Антон Зубов и Оксана 
Большакова. Ушла на пенсию опытный 
зоотехник Светлана Германова, но помога-
ет освоиться новой смене. Острой остается 
проблема с трактористами, операторами на 
ферме. Валентин Барболин надеется решить 
ее с помощью студентов Кубенского филиала 
Вологодского технического колледжа, шесте-
ро из них уже проходили практику. Появился 
и другой позитивный тренд – некоторые зем-
ляки, пожив в городе, возвращаются в село, 
осознав, что работа дома выгоднее, легче, 
интереснее. 

 – 10 лет работал на вахтах – знаю, что это 
такое, больше не хочу, – объясняет свое реше-
ние один из механизаторов. 

Председатель говорит, что новый сотрудник 
оказался деловым мужчиной, мастером на все 
руки, работает с желанием. 

Впрочем, такой профессионал, как Вален-
тин Геннадьевич, посвятивший свою жизнь 
сельскому хозяйству, скорее всего, найдет 
решение и кадровой проблемы. Первые серьез-
ные шаги в этом направлении уже сделаны: 
для молодых специалистов приобретается жи-
лье, модернизируется производство, улучша-
ются условия труда, быта, отдыха работников, 
в посевной сезон их обеспечивают полноцен-
ным горячим питанием, доставляемым прямо 
в поле. Кроме того, на предприятии сохрани-
лась профсоюзная организация, предостав-
ляющая полный набор социальных гарантий 
членам коллектива и их семьям. 

– Сельское хозяйство будет всегда, и наша 
задача – передать его в молодые, профессио-
нальные, добрые и надежные руки, – резюми-
рует руководитель хозяйства с почти вековой 
историей. 

500 
миллионов рублей – 
ориентировочная стоимость инвестиций 

в строительство нового животноводческого 
комплекса. Проект пришлось временно 

«заморозить» из-за выросших цен на 
стройматериалы.
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Молодежная 
«Нива»
Российское сельское хозяйство вынуждено сегодня развиваться 
в условиях дефицита кадров. Выпускники аграрных вузов не хотят 
работать в профессии, молодежь в надежде на более комфортную 
жизнь уезжает из села, а коллективы стареют. Кадровый голод 
руководители агрокомпаний называют одной из основных проблем. 

Как выйти из положения? Чем привлечь 
молодежь? Об этом мы поговорили с руко-
водителем и специалистами ООО «Нива» из 
Тотемского округа, где ситуация на общем 
нерадостном фоне выглядит сейчас довольно 
оптимис тично. 

Точки роста 

Вместе с новым импульсом сельхозпред-
приятие обрело не только вторую жизнь, но 
и молодость. 

В «Ниве» мы были год назад, когда там 
завершался масштабный инвестпроект по 
строительству новой фермы на 650 голов КРС, 
и были удивлены количеством и качеством 
молодежи, которая работает в этом хозяйстве. 
От центральной усадьбы в деревне Мосеево 
до административного центра – Тотьмы – 
26 километров, до Вологды – 230. Тем не менее 
директору предприятия Андрею Бабикову уда-
лось сформировать команду, которая, по его 
словам, может решать самые сложные задачи. 
«Нива» оставила очень хорошие впечатления: 
фермы строятся и модернизируются, коровы, 
как и положено, дают молоко и даже ударны-
ми темпами прибавляют надои, сотрудники 
настроены и дальше развивать предприятие, 
а главное, жить на этой земле. 

Явный прогресс хозяйства и растущие про-
изводственные показатели – хорошая мотива-
ция для персонала. 

– Нам приятно осознавать, что в этом есть 
и наш вклад, – отмечают инженеры-механики 
Иван Щукин и Вадим Цикин. 

 Истории их появления на предприятии 
схожи: оба закончили Тотемский политехни-
ческий колледж, проходили производственную 
практику в «Ниве», а после службы в армии 
выбрали ее постоянным местом работы. Иван 
закончил ВГМХА, Вадим также учился на 
заочном отделении Вологодской молочнохо-
зяйственной академии им. Н. В. Верещагина 
по специальности «Агроинженерия», получив 
диплом год назад. 

Парк техники на предприятии большой, 
но технической службе удается организовать 

Текст:  
Татьяна 
Шалушкина

На фото — прораб Павел Цикин, 
механик Иван Щукин и заведующий 
ремонтной мастерской Вадим Цикин.
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грамотный процесс ее экс-
плуатация. В горячий 

сезон Иван и Вадим 
тоже садятся за 

руль и помогают 
убирать урожай 
несмотря на 
инженерные 
должности. 
Учитывая 
отсутствие 
вредных при-
вычек, такие 
специалисты 

– мечта любого 
работодателя, 

особенно в сфере 
АПК.
Другой фактор, 

который сыграл не по-
следнюю роль в выборе ими 

места работы, – достойный уровень зарплаты. 
Стереотипы о низких доходах аграриев давно 
устарели. А в недавнем объявлении о вакан-
сии бригадира животноводства предприятие 
предлагало кандидатам заработную плату от 
45 000 рублей с предоставлением благоустро-
енного жилья. 

С приходом молодого энергичного дирек-
тора Андрея Бабикова, талантливого управлен-
ца, хорошо знающего сельское хозяйство, ком-
пания сделала впечатляющий рывок вперед. 

Молочный блок, построенный в рамках 
инвестпроекта, уже начал работать в полную 
силу, запущен в эксплуатацию доильный зал 
с современным оборудованием. В итоге за 
девять месяцев 2023 года объемы производ-
ства молока выросли на 61 % по сравнению 
с аналогичным периодом прошлого года. 
Продуктивность одной коровы составляет 
7 632 килограмма молока в год, по ито-
гам 2023 года она приближается к рубежу 
в 9 000 килограммов. 

Сегодня в хозяйстве содержится около 
1 400 голов КРС, из них 770 – дойное стадо. Все 
молоко реализуется высшим сортом на Тотем-
ский маслозавод.

Золотой фонд АПК региона 

Основу успеха директор видит в кадровом 
потенциале: он делает ставку на молодежь, но 
максимально старается сохранить и привлечь 
состоявшихся профессионалов. 

Дефицит квалифицированных специали-
стов – еще один больной вопрос для отече-
ственных агрокомпаний. Современные доиль-
ные комплексы, импортная техника, роботы, 
управление большими животноводческими 
комплексами с растущей производительно-
стью труда – все это требует не только теорети-
ческих знаний, но и практических навыков. 

Вячеслав Попов, заместитель директора по 
животноводству ООО «Нива», без сомнений, 
входит в золотой кадровый фонд региональ-
ного агропромышленного комплекса. В компа-
нии трудится третий год. Инженер-механик по 
образованию, он получил огромный практи-
ческий опыт, занимая технические должности 
на нескольких сельхозпредприятиях района, 
руководил Тотемским маслозаводом, работал 
заместителем директора компании «Устюгмо-
локо» и даже был главой Тотемского района. 
Говорит, что работать в «Ниве» ему интересно, 
производство не дает скучать. 

В этом году Вячеславу Попову присвоено 
звание «Почетный работник агропромышлен-
ного комплекса России». Награду ему вручили 
в октябре на торжественном мероприятии, 
приуроченном к Дню работников сельского хо-
зяйства. Это событие состоялось в правитель-
стве Вологодской области. Есть с кого брать 
пример и у кого учиться!

Я бы в ветврачи пошел 

В новом животноводческом комплексе 
агрокомпании нас встретили жизнерадост-
ные энергичные девушки. Обстановка фермы 
располагает к хорошему настроению: светлые 
просторные производственные помещения, 
комфортные бытовки. 

Кстати, как отмечают эксперты отрасли, 
условия труда – это еще одна специфичная для 
АПК тема и немаловажный аспект, на который 
обращают внимание специалисты при выборе 
места работы. 

Исполняющей обязанности главного вет-
врача Арине Хороброй – 22 года. Она пришла 
в хозяйство на практику после второго курса 
Вологодского агроэкономического колледжа. 
Сегодня Арина учится в ВГМХА по специаль-
ности «Ветеринария». Девушка отмечает, что 
без поддержки коллектива ей было бы непро-
сто, старшие коллеги всегда готовы помочь, 
а руководство предоставляет все необходимое 
для работы. 

В профильном вузе, Вологодской молоч-
нохозяйственной академии, получает высшее 
образование и другой молодой ветврач – Алек-
сандра Сатина. До этого она окончила кол-
ледж, став дипломированным ветеринарным 
фельдшером.

Вообще в этой агрокомпании уделяют 
значительное внимание развитию персона-
ла, чтобы предоставить сотрудникам больше 
возможностей для карьерного роста в отрасли. 
Почти все молодые специалисты либо недавно 
закончили, либо учатся в профильных аграр-
ных учебных заведениях. 

В животноводческом направлении в ком-
пании также практикуют наставничество. Но-
вичков курирует ветеринарный врач Светлана 
Силинская. До этого она работала на другом 

Заместитель директора 
«Нивы» Вячеслав 
Попов подчеркивает, 
что его радует 
настрой коллектива, 
а у предприятия – 
хорошие перспективы.
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производстве, но, познакомившись с руковод-
ством и системой работы, перешла в «Ниву». 
Признается, что ни разу не пожалела: здесь 
интересная работа, хороший коллектив и до-
стойная зарплата. 

В собственной лаборатории хозяйства – 
тоже молодой специалист Анастасия Шаше-
рина. На предприятии трудится и ее брат. 
Сегодня в сельском хозяйстве – хорошие 
перспективы, тем более что «Нива» помогает 
работникам повышать свой профессиональ-
ный уровень. 

Еще один ценный кадр в животноводче-
ском комплексе и претендент в золотой кадро-
вый фонд АПК – ветеран труда, оператор по 
искусственному осеменению Надежда Цикина. 
Трудовая биография этой удивительной жен-
щины достойна отдельного рассказа. Ее стаж 
в сельском хозяйстве – 31 год. Она закончила 
сельскохозяйственное училище и в 17 лет стала 
бригадиром животноводческого производства. 
Работу в сельском хозяйстве начала с про-
фессии доярки, а в 80-е годы выучилась на 
техника искусственного осеменения. Сегод-
ня она виртуоз в своей сфере деятельности, 
равных ей по мастерству в регионе немного. 
Надежда Анатольевна – победитель и призер 
многих конкурсов профессионального мастер-
ства, прошла отборочный тур всероссийского 
конкурса по своей специальности. Награждена 
Почетной грамотой Министерства сельского 
хозяйства РФ. Свою профессию она считает 
искусством и рассказывает о ней с теплотой 
и добрым юмором. 

– У нас замечательная молодежь! – говорит 
Надежда Цикина о «Ниве». – У директора хоро-
шее чутье на кадры, он с вниманием и уваже-

нием относится к людям, создает достойные 
условия труда. Приятно работать на таком 
предприятии. 

В октябре в правительстве региона на 
церемонии награждения работников сельского 
хозяйства Надежде Цикиной также было при-
своено звание «Почетный работник агропро-
мышленного комплекса России». 

В соседнем помещении мы заметили еще 
юношу и девушку с блокнотами и ручками, 
которые записывали наставления ветврача. 

– Это будущие ветеринарные фельдшеры, 
пришли на практику, – объяснили нам.

«Ниву» ожидает кадровое пополнение.
 В последнюю пару лет в условиях бес-

прецедентных санкций, наложенных на нашу 
страну, россияне смогли оценить важность 
продуктовой безопасности и 
работы агропромышленного 
комплекса, который ее 
обеспечивает. Сельское 
хозяйство – активно 
развивающаяся 
отрасль. Чтобы 
решить кадровую 
проблему, здесь 
недостаточно 
конкурентоспо-
собных зарплат. 
Людям важны 
перспективы, 
возможность 
карьерного роста 
и профессионально-
го развития, условия 
труда и комфортная 
жизнь на селе. 

Специалисты 
животноводческого 
комплекса «Нива»: 
ветеринарные 
фельдшеры 
Александра Сатина 
и Арина Хоробрая, 
лаборант Анастасия 
Шашерина, оператор 
по искусственному 
осеменению Надежда 
Цикина и ветврач 
Светлана Силинская.
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Особая миссия
Вологодское производственное объединение «Экран» отметило 
90-летие. И сегодня, спустя несколько десятилетий, компания 
продолжает свою миссию – трудоустройство и социальную адаптацию 
инвалидов по зрению. Почему не раз менялся профиль предприятия, 
как конкурировать на рынке, находясь в неравных условиях, чем 
поможет модернизация и какое значение имеет «Экран» для своих 
работников?

Вначале были «трикотажка» 
и «пробка»

 ООО «Вологодское производственное 
объединение «Экран» было создано 20 ноября 
1933 года. Говоря современным языком, его уч-
редителем выступило Всероссийское общество 
слепых, деятельность которого берет отсчет 
с 1925 года. С того времени во всех регионах 
страны стали создаваться организации ВОС 
для защиты прав и интересов инвалидов по 
зрению, их социальной поддержки, реабили-
тации, социальной интеграции и содействия 
обеспечению равных возможностей.

С тех пор, как отметила в своем привет-
ственном слове на торжественном юбилейном 
торжестве генеральный директор ООО «Экран» 
Любовь Попова, «мы прошли огромный путь, 
начавшийся с двух комнат в общежитии».

Сегодня «Экран» – это современное пред-
приятие, производящее востребованную про-
дукцию. Об этом большом и непростом пути 
участникам праздничного юбилейного вечера 
поведал документальный фильм, специаль-
но подготовленный к этой знаменательной 
дате. В старой кинохронике и на фотографиях, 
которые удалось найти создателям фильма, 
оживали события многолетней давности.

Текст:  
Анастасия Николаева

Гендиректор «Экрана» Любовь Попова с вице-президентом Всероссийского общества слепых Дмитрием Котеневым (слева) и руководителем второго предприятия 
ВОС в Вологодской области — «Череповецкого УПП» Дмитрием Кондратьевым.
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Все началось с трикотажного производства, 
или, как его называют по привычке ветераны 
предприятия, с «трикотажки». После Великой 
Отечественной войны появились корзиночное 
и штамповочное производства. 

Здания, где сегодня располагаются произ-
водственные цеха и административные поме-
щения «Экрана», были построены в 60-е годы 
прошлого века. С той поры адрес предприятия 
остается неизменным: город Вологда, улица 
Чернышевского, дом 76. 

В 60 – 70-е годы предприятие работало по 
госзаказу, основной продукцией были кронен-
пробки для укупорки бутылок и металлические 
банки под лакокраску.

Это время хорошо помнит ветеран Николай 
Малинин:

– Я без малого отработал на «Экране» 
пятьдесят лет: пришел в 1968-м, а уволился 
в 2018 году. Был разнорабочим – без дела си-
деть не приходилось: производство постоянно 
развивалось. С будущей супругой – Риммой 
Анастасиевной – познакомился тоже здесь, – 
рассказывает Николай Анатольевич. – Мы 
и сейчас крепко связаны с предприятием и об-
ластным отделением ВОС, нас здесь не забыва-
ют: с праздниками всегда поздравляют, в гости 
приглашают. 

К концу 70-х годов на «Экране» освоили 
выпуск комплектующих изделий к телерадио-

аппаратуре. Заказов хватало: работали в тес-
ной кооперации с государственными предпри-
ятиями.

То давнее время с волнением вспоминает 
ветеран Галина Голенева:

– Я пришла на предприятие 1 марта 1976-го 
и без одного дня проработала на нем 33 года. 
За эти годы сменила несколько участков рабо-
ты: и на «трикотажке» работала, и на «пробке». 
Проблемы со зрением у меня возникли в ре-
зультате производственной травмы во время 
работы на стройке штукатуром. Долго лечи-
лась, но спасти зрение не удалось, и я стала 
инвалидом первой группы. В те годы «Экран» 
возглавлял Геннадий Анатольевич Соколов. 
Меня на предприятии очень тепло приняли, 
помогли освоиться. Если бы не «Экран», я бы 
сидела дома и горевала. Муж меня отговаривал 
от работы, говорил: «Сиди дома, я сам семью 
обеспечу!» А я ему отвечала: «Нет, Саша, там я 
среди своих!» Благодаря этому предприятию я 
вернулась к жизни.

Эпоха перемен

Трудности начались в 1992 году, когда 
в процессе перехода к рыночным отношениям 
многолетние связи с предприятиями в один 
момент оказались прерванными. «Экраном» 
на тот момент все еще руководил Геннадий 
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Соколов. Вхождение в рынок было нелегким 
испытанием: необходимо было искать новый 
профиль. Было выбрано картонажное произ-
водство. В 1993 году освоили выпуск коробок 
из картона хром-эрзац, с 1994-го – выпуск 
ящиков из гофрокартона. 

В 1998 году по постановлению губернатора 
области Вячеслава Позгалёва «Экран» без-
возмездно получил из областного бюджета 
полтора миллиона рублей. Еще 900 тысяч 
выделила взаймы администрация Вологды. 
На эти средства приобрели оборудование для 
производства качественной тары и упаковки 
из картона. Это позволило расширить ассорти-
мент продукции и повысить конкурентоспо-
собность.

И в последующем, вплоть до 2005 года, из 
областного бюджета по программе «Создание 
и сохранение рабочих мест для трудоустрой-
ства инвалидов на территории Вологодской 
области» предприятию выделялись денежные 
средства на модернизацию картонажного про-
изводства.

Кадры фильма напоминают о событиях 
разных лет: в 2011 году на выделенные де-
партаментом социальной защиты населения 

области деньги – почти 1,6 миллиона рублей – 
предприятие приобрело так необходимые 
автопогрузчик и машину для резки картона 
и бумаги. Вот кадр с радостными лицами 
работников: это 2010 год, когда в соответствии 
с федеральной целевой программой социаль-
ной поддержки инвалидов «Экран» получил 
субсидию из федерального бюджета на модер-
низацию картонажного производства.

– Тогда мы приняли участие в софинан-
сировании, приобретя еще один полуавто-
матический флексопринтер и необходимую 
оснастку к нему, – комментирует Любовь 
Владимировна. 

В 2013-2014 годах в рамках реализации 
мероприятий государственной программы 
«Доступная среда» на 2011 – 2015 годы пред-
приятие получило 5,8 миллиона рублей на 
приобретение так необходимого технологиче-
ского оборудования.

В неравных условиях

– Мы не стоим на месте – постоянно ста-
раемся обновлять и модернизировать обо-
рудование, – говорит генеральный директор 
производственного объединения. – Но оче-
видно, что для повышения конкурентоспособ-
ности выпускаемой продукции нам требуется 
продолжение технического перевооружения 
производства, ведь кардинально оно не обнов-
лялось с 1998 года.

Очевидно и то, что без финансовой помощи 
со стороны государства и области эта задача 
невыполнима для предприятия.

– Производственное объединение 
«Экран» – одно из немногих, а если говорить 
точнее, одно из двух предприятий в нашей об-
ласти, которое занимается трудоустройством 

С 90-летием трудовой коллектив ООО «ПО 
Экран» поздравили представители аппарата 

Управления Всероссийского общества 
слепых, правительства Вологодской области, 
администрации города Вологды, ветераны, 

деловые партнеры и друзья.
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людей с инвалидностью по зрению. Здесь надо 
иметь в виду, что это одна из наиболее тяже-
лых категорий инвалидности, при которой 
возможность трудоустройства на открытом 
рынке труда весьма ограничена, – отмечает 
председатель регионального отделения ВОС 
Ольга Мединцева. – Поэтому данное пред-
приятие сглаживает достаточно острую со-
циальную проблему и в то же время решает 
государственную задачу трудоустройства этой 
категории инвалидов. При этом для города, 
будь то Вологда или Череповец, где находится 
второе наше предприятие, это и дополнитель-
ные рабочие места, и продукция, необходимая 
потребителю, и соответствующие отчисления 
в бюджет. Сохранение и развитие таких пред-
приятий очень важно с общественной точки 
зрения, так как это дает понимание, что люди 
с инвалидностью готовы трудиться, приносить 
пользу и таким образом выражать свою граж-
данскую позицию.

Это убедительно подтверждают слова вете-
рана предприятия Людмилы Меньшиковой:

– Я работала на «Экране» с 1975 до 2011 
года после окончания специальной школы-ин-
терната для детей с ограниченными возмож-
ностями по зрению. Коллектив был большой, 
работали мы дружно. Можно сказать, это были 
для нас вторая семья и второй дом. А главное, 
мы чувствовали себя частью общества, частью 
трудовой Вологды.

Понимание важности сохранения и раз-
вития таких предприятий, как «Вологодское 
производственное объединение Экран», есть 
на уровне не только Всероссийского общества 
слепых, но и правительства Вологодской об-
ласти, а также городских властей Вологды.

Об этом, в частности, шла речь в январе 
нынешнего года во время посещения области 

президентом Всероссийского общества слепых 
Владимиром Сипкиным и полномочными 
представителями президента ВОС по Севе-
ро-Западному и Центральному федеральным 
округам. 

В ходе этой поездки Владимир Сипкин 
посетил производственные цеха «Экрана», 
общался с руководством и работниками. 

– Руководство «Экрана» представило очень 
продуманный и экономически обоснованный 
проект модернизации производства. На его 
реализацию требуется порядка 20 миллионов 
рублей. У меня нет сомнений, что предприятие 
заслужило своей работой такую поддержку, – 
отметил Владимир Сипкин. – Новое обору-
дование обеспечит конкурентоспособность, 
расширит возможности, позволит увеличить 
количество рабочих мест для инвалидов и обе-
спечит стабильность работы предприятия.

В свою очередь, Олег Кувшинников, воз-
главлявший на тот момент регион, а сейчас 
ставший сенатором от Вологодской области, 
также отметил готовность региональной вла-
сти оказывать всемерную поддержку предпри-
ятиям социальной направленности, в число 
которых, несомненно, входит и «Экран». 

– Очень важно, что вы не просто произво-
дите нужную для области продукцию, но и дае-
те работу людям, которые так в ней нуждаются! 
Находясь в таких неравных условиях, сложно 
конкурировать с другими производителями, 
поэтому со стороны региона мы обязательно 
окажем вам дополнительную поддержку, – 
сказал он во время посещения предприятия. – 
Вы делаете очень нужное и благородное дело, 
поэтому мы обязательно будем поддерживать 
вас и другие предприятия, которые так трепет-
но заботятся о вологжанах с ограниченными 
возможностями здоровья.
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И на юбилейном вечере, приветствуя его 
участников, заместитель начальника депар-
тамента труда и занятости населения Во-
логодской области Сергей Усов, поздравив 
коллектив «Экрана» с юбилеем от имени врио 
губернатора Георгия Филимонова и органов 
исполнительной власти области, подчеркнул 
его особую социальную значимость.

– Столь солидный юбилей – 90 лет – очень 
важное событие не только для вашего коллек-
тива, но и для всей нашей области, – сказал 
он. – У вашего предприятия – особая миссия: 
оно не только обеспечивает работой людей 
с инвалидностью, тем самым вовлекая их 
в социум, но и вносит свой вклад в экономи-
ку Вологодской области. Наш департамент 
активно взаимодействует с предприятием, по 
мере возможностей помогая ему в решении 
тех или иных проблем посредством участия 
в федеральных и региональных программах 
поддержки специализированных социальных 
предприятий.

О готовности поддерживать предприятие 
заявил в своем выступлении и присутствовав-
ший на юбилейных торжествах вице-президент 
ВОС Дмитрий Владимирович Котенев, кото-
рый поблагодарил работников предприятия 
и особенно – его ветеранов за труд, передал 
коллективу поздравления с юбилеем от прези-
дента ВОС Владимира Сипкина и Центрального 
правления организации. В своем выступлении 
Владимир Котенев подчеркнул, что у аппарата 
Управления Всероссийского общества слепых 
есть понимание необходимости провести на 
вологодском предприятии масштабную модер-
низацию оборудования. Нынешнее устарело 
и изношено, сейчас разработаны более со-
временное оборудование, новые технологии, 
позволяющие значительно расширить ассорти-
мент и повысить качество продукции. 

– Цель моего приезда в Вологду, поми-
мо участия в юбилейном торжестве, состоит 
в том, чтобы еще раз обсудить с руководством 
предприятия планы по модернизации пред-
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приятия, и я уверен, что эти планы будут 
реализованы. Это проект 2024 года. Сейчас мы 
его детализируем и подбираем необходимое 
оборудование у российских поставщиков, – 
уточнил Дмитрий Владимирович. – «Экран» 
все годы своего существования работал ста-
бильно, с хорошими показателями. У нас, ко-
нечно, есть и более крупные предприятия, где 
работает свыше тысячи человек, они являются 
на сегодня монополистами в своей области. 
Но для нас важно каждое наше предприятие, 
поскольку оно решает важнейшую социаль-
ную проблему – обеспечивает работой людей 
с ограниченными возможностями по зрению. 
И это – основная их цель.

По его мнению, на «Экране» есть и про-
блемы имущественного толка – с содержанием 
помещений, территории двора, прилегающей 
городской территории, которые требуют ре-
монта и благоустройства, и это также требует 
решения. Подводя итог деловой части своего 
визита, он подчеркнул, что на Вологодчине 
сейчас осталось всего два предприятия ВОС, 
поэтому их сохранение и развитие особенно 
важно для организации.

– К сожалению, в современном мире эко-
номическая ситуация требует от нас зараба-
тывать, и от этого никуда не уйти. Область 
поддерживает наши предприятия: им ком-
пенсируется часть затрат по фонду заработ-
ной платы, они освобождены от некоторых 
региональных и местных налогов – на иму-
щество, транспортного, земельного, снижена 
до 13,5  % ставка налога на прибыль в части 
зачисления в областной бюджет. Это суще-
ственная помощь, это очень ценно, и далеко 
не все регионы идут по такому пути. Хотелось 
бы большей поддержки и в плане квотиро-
вания рабочих мест для инвалидов, которые 
хотят полноценно жить. Сегодня это один 
из наиболее эффективных путей их трудо-
устройства, – сказал он.

Светить еще ярче!

На праздничном вечере присутствовали 
представители многих компаний и организа-
ций, с которыми «Экран» связывают много-
летние партнерские отношения. Характерно, 
что, поздравляя коллектив с юбилеем, желая 
ему новых достижений, развития и успехов, все 
они отмечали доброжелательную обстановку 
на предприятии, готовность его сотрудников 
решать возникающие вопросы «здесь и сейчас».

– С вами приятно и надежно работать, 
потому что вы никогда не подведете и всегда 
выручите, – сказал один из гостей – предста-
витель организации-партнера, которая на про-
тяжении многих лет сотрудничает с «Экраном».

Завершая праздничное мероприятие, 
генеральный директор Любовь Попова еще раз 
пожелала коллективу успехов:

– Сегодня наш «Экран» – это большое со-
временное предприятие, которое производит 
востребованную продукцию. Наши деловые 
партнеры – верные друзья, готовые поддержи-
вать нас, и эта поддержка бесценна! Мы умеем 
преодолевать трудности и ставить новые цели. 
Впереди у нас с вами еще много задач и пла-
нов. Я хочу пожелать всем нам, чтобы наш 
«Экран» никогда не погас, а продолжал светить 
еще ярче!

Любовь Владимировна Попова возглавила 
«Экран» в феврале 2003-го. Предприятие 

переживало тяжелые времена с 2000 года, на 
рынке тары и упаковки появились новые игроки, 

конкурировать стало значительно сложнее. Но все же 
производственное объединение продолжало работать 

и даже наращивать объемы.
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еВиктория Цветкова: 
«Санаторий «Адонис» – 
остров здоровья в океане
городской жизни»
С той минуты, как вы входите на парковую территорию череповецкого
санатория «Адонис» с красивыми видами на реку Шексну, 
городская жизнь с ее темпом и стрессами начинает отступать. 
Пейзажный ландшафт с живописным оврагом, декоративным 
водоемом и пешеходными дорожками, по которым прогуливаются 
отдыхающие, сразу погружают вас в тихую спокойную атмосферу. 
Сочетание природы, комфорта, оздоровительных процедур и шаговой 
доступности – это то, что привлекает сюда горожан.

Что сегодня предлагает санаторий с 35-лет-
ней историей, какие современные способы 
профилактики заболеваний и методы оздо-
ровления здесь применяют, почему пациенты 
рекомендуют «Адонис» своим близким и дру-
зьям, рассказывает его директор Виктория 
Цветкова.

– Виктория Викторовна, санаторий в этом 
году отмечает 35-летие. За эти годы «Адо-
нис» стал известной здравницей. Есть ли 
у вас формула успешной работы лечебного 
учреждения?

 – Мы убеждены, что важнее избегать 
болезней, чем выбирать средства против 
них. Лечение как бы диктует телу свою 
линию, в то время как оздоровление 
поддерживает и укрепляет собственную 
жизнь организма. Но даже если дело до-
шло до лечения, в атмосфере комфорта 
и положительных эмоций его эффектив-
ность будет выше. В этом суть и главная 
идея санаторно-курортного лечения, 
зародившегося еще три века назад.

Если говорить конкретно о лечебных 
профилях нашего учреждения, то это 
профилактика и лечение заболеваний 
нервной, сердечно-сосудистой, эндо-
кринной и мочеполовой систем, опор-
но-двигательного аппарата, органов 
пищеварения и дыхания. Этот список 
можно продолжать.

Санаторий «Адонис» – это не только 
про взрослых, но и про детей. Для них 
у нас также предусмотрены различные 
оздоровительные программы и меди-
цинские услуги. На базе санатория рабо-
тает детский оздоровительный лагерь, 
в рамках которого ребята проходят про-
филактические и лечебные программы, 
не прерывая обучения в школе. 

– Главное в санатории – это все же лечение, 
а современное оборудование значительно 
расширяет возможности врачей. От ваших 
пациентов мы слышали отличные отзывы 
о барокамере и аппарате для лазерного об-
лучения крови. Какие еще новинки предла-
гает санаторий «Адонис»? 

– Да, нам есть чем гордиться. Однако 
главным в нашей санаторной работе 
по определению является не лечение, 
а оздоровление. Это совокупность про-
фессиональной медицинской помощи, 
терапевтических, профилактических 
и реабилитационных мероприятий, 
направленных на комплексное оздоров-
ление человека. Сегодня наш санаторий 
располагает высококлассными специа-
листами и необходимым оборудованием 
для проведения качественного и полно-
ценного санаторно-курортного лечения. 
Мы используем все имеющиеся у нас 
возможности и ресурсы для обновления 

Фото:  
Алексей Устимов
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е и совершенствования лечебной базы. 
Одно из недавних таких приобрете-
ний – воздушно-кислородная гиперба-
рическая барокамера нового поколения. 
Ее конструктивные отличия от других 
типов барокамер этого класса заключа-
ются в том, что она имеет просторный 
корпус с регулируемым креслом, боль-
шую площадь остекления. Это позволяет 
проводить совместные сеансы родите-
лей с детьми индивидуально, выбрать 
наиболее удобное положение во время 
сеанса и избежать боязни замкнутого 
пространства. Барокамера полностью 
автоматизирована, имеет гибкую на-
стройку режимов и систему контроля 
среды. 

К оборудованию нового поколения 
относится и аппарат внутривенного 
лазерного облучения крови. Это совре-
менный метод физиотерапии, который 
применяется при очень широком круге 
заболеваний – от восстановления после 
ковидных инфекций и заболеваний 
органов кровообращения до сахарного 
диабета, болезней органов дыхания, 
щитовидной железы и других патологи-
ческих состояний. Световая энергия, из-
лучаемая лазером, попадает в кровяное 
русло и воздействует на электрический 
заряд клеток. Она выбивает из молекул 
электроны, тем самым меняя структу-
ру крови, активирует ее подвижность 
и процессы регенерации. Возвращаясь 
в прежнее спокойное состояние, микро-
молекулы обновляются, что вызывает 
оздоровление клеток, тканей, органов 
и систем организма. 

Говоря о нашем санатории, нельзя не 
рассказать о бальнеологическом отде-
лении. Совсем недавно там был сделан 

косметический ремонт и произведена 
полная замена оборудования водолечеб-
ной кафедры. На сегодняшний день обо-
рудование соответствует современным 
требованиям СПА-курортов. Это лечеб-
ные, оздоровительные и рас слабляющие 
ванны, грязелечение, паровые кедровые 
бочки и большое отделение электросве-
тотерапии. В общем, у нас в санатории 
есть все необходимое для восстановле-
ния и оздоровления. Надо расслабиться? 
Расслабим! Надо взбодриться? Взбо-
дрим!

Питьевое направление бальнеологии 
является одним из самых популярных 
и доступных видов санаторно-курорт-
ного лечения.

У нас есть и своя живая вода. Это 
минеральная вода из скважины глуби-
ной более 116 метров. По заключению 
специалистов, наша вода имеет смешан-
ный химический состав. Она относится 
к сероводородно-натриево-магниевым 
водам и оказывает лечебное воздей-
ствие на нервную систему, органы 
желудочно-кишечного тракта и суставы. 
Вода из нашего источника рекомен-
дована как для минеральных ванн, так 
и для питья. В конце ноября в санатории 
открылся бювет, где наши гости могут 
в любое время самостоятельно набрать 
минеральной воды. 

– Виктория Викторовна, обычно у сана-
ториев есть своя «фишка» – то, чем они 
отличаются от других подобных заведений. 
А у вас она есть?

– Мы остров здоровья в бурлящем 
океане городской жизни. Иначе гово-
ря, санаторий «Адонис» – это шаговая 
доступность современного комплексно-

Главный врач 
Артём Шибаленков 
показывает барокамеру 
нового поколения – 
одно из последних 
приобретений 
«Адониса».
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го оздоровления в сочетании с при-
родой и комфортом. Это и есть наша 
«фишка». С открытием Архангельского 
моста санаторий «Адонис» стал еще 
ближе к горожанам, сохраняя лучшее 
природно-экологическое расположе-
ние в городе. Главный врач санатория 
«Адонис» ортопед-травматолог Артём 
Алексеевич Шибаленков – тоже сторон-
ник концепции комплексного подхода 
к оздоровлению, и именно она внедрена 
у нас в лечебный процесс. 

Не секрет, что во многих медицин-
ских учреждениях основным способом 
лечения является монотерапия. Ком-
плексное лечение в поликлинике и даже 
в некоторых стационарах – все еще 
большая редкость. В нашем санатории 
это стало повседневной практикой. 
Например, врач-ортопед консультирует 
пациента, назначает ему лекарственную 
терапию, которую человек может опера-
тивно получить в нашем процедурном 
кабинете. Здесь же он сможет пройти 
полный курс физиотерапии. У нас толь-
ко электролечения насчитывается более 
сорока видов. Кроме того, мы ведем 
просветительскую работу с настоящими 
и будущими пациентами. У медработ-
ников есть возможность пообщаться 
с ними индивидуально в неформальной 
доверительной обстановке. 

Мы кардинально изменили схему 
санаторного лечения. Если раньше про-
фильные специалисты самостоятельно 
назначали пациентам физиопроцедуры, 
то сейчас это делает только наш врач-
физиотерапевт Галина Викторовна 
Островская. Это опытнейший специ-
алист с тридцатилетним стажем работы. 
Именно за Галиной Викторовной остает-

ся последнее слово в назначении таких 
процедур, определении их необходимо-
сти, интенсивности и времени воздей-
ствия с учетом анамнеза (совокупности 
сведений) и показателей состояния 
здоровья пациента.

Сегодня в санатории работает более 
50 человек медперсонала: это врачи-
ревматологи, неврологи, ортопед, тера-
певт, кардиолог, педиатр, медицинские 
сестры и другие специалисты. В основ-
ном это высококлассные и опытные 
врачи, например, такие, как терапевт-
кардиолог Полина Александровна 
Соколова, терапевт Татьяна Юрьевна 
Буравлёва, педиатр Татьяна Никола-
евна Бебякина, ортопед-травматолог, 
ревматолог Залина Юрьевна Дзантиева. 
У Залины Юрьевны – уникальная для 
Вологодской области специализация: 
ревмоортопедия. Это довольно моло-
дая, но очень востребованная область 
медицины, предметом лечения которой 
являются ревматические поражения 
суставов и артрозы разной степени 
тяжести. 

Мы поддерживаем контакты с дру-
гими медицинскими учреждениями 
города и при необходимости дополни-
тельно проконсультировать пациента 
можем пригласить врача-специалиста 
любого профиля.

– Каким образом можно приобрести путев-
ку в ваш санаторий?

– Самое простое – позвонить нашим 
администраторам. Мы работаем в си-
стеме Фонда социального страхования, 
сотрудничаем со многими страховыми 
компаниями, предприятиями и орга-
низациями. Выезжаем в районы, где 

В «Адонисе» работает врач редкой специализации — ревмоортопед Залина Дзантиева.
У старшей медсестры Елены Шумовой все под контролем: 
санаторий обеспечен необходимыми медикаментами, 
материалами и оборудованием.
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встречаемся с жителями и медицинским 
сообществом, рассказываем им о воз-
можностях санатория «Адонис». Кроме 
того, организуем медицинские конфе-
ренции и сами участвуем в профильных 
выставках.

На следующий, 2024 год мы заяви-
лись в систему ОМС по терапии. В на-
шем регионе есть запрос на это направ-
ление, а наши возможности позволяют 
это сделать. Планируем организовать 
дневной стационар. У нас смогут ле-
читься и жители других муниципалите-
тов, так как мы предоставляем человеку 
услуги по питанию, а бесплатное про-
живание будет приятным бонусом для 
земляков из района. Кроме того, санато-
рий «Адонис» принимает пациентов по 
губернаторской программе для бюджет-
ников, а также по программе лечения 
и реабилитации участников СВО.

У нас большой спектр программ 
лечения и отдыха разной продолжитель-
ности, в том числе для матери и ребен-
ка. В спектре услуг есть и курсовки на 
лечение. В то же время при необходимо-
сти мы можем отходить от стандартных 
программ лечения в пользу индивиду-
альных особенностей здоровья каждого 
конкретного пациента и его пожеланий.

МУП «Санаторий «Адонис» оказыва-
ет платные услуги жителям города. Но 
благодаря сбалансированной ценовой 
политике, применению скидок там, где 
это возможно, мы сохраняем ценовую 
доступность наших услуг для всех кате-
горий населения. 

– Вы упомянули о концепции комплекс-
ного оздоровления: это профессиональная 
медицинская помощь, терапевтические, 
профилактические и реабилитационные 
мероприятия, направленные на комплекс-
ное оздоровление человека, лечение, ком-
форт, положительные эмоции. Каковы у вас 
бытовые условия и организация досуга?

– Наш гостиничный корпус распо-
лагает тремя вида номеров: «Стандарт» 

«Улучшенный» и «Комфорт». У нас пре-
красный банкетный зал на 200 мест с со-
временной эстрадой и танцплощадкой. 
Есть мини-зал на 10 мест. Банкетный 
зал оснащен профессиональным свето-
вым, звуковым и мультимедийным обо-
рудованием, что позволяет нашим го-
стям комфортно проводить досуг. В нем 
проходят конференции, праздничные 
мероприятия и концертные программы 
с привлечением профессиональных 
артистов. Кухня санатория «Адонис» 
относится к предприятиям с полным 
технологическим процессом. В качестве 
дополнительной услуги предоставляется 
доставка еды и напитков в номера.

Организатор культурно-массовой 
работы Вероника Романова не позволит 
никому скучать. Ежедневно для гостей 
мы проводим мастер-классы, развле-
кательные мероприятия с участием 
творческих коллективов, организуем 
экскурсии с посещением достопримеча-
тельностей города и района. 

– 35-летие санатория – это отличный повод 
не только подвести итоги, но и обозначить 
перспективы развития. Какие у вас планы 
на ближайшее будущее?

– Планов много, и все они направ-
лены на дальнейшее развитие санато-
рия, улучшение качества оздоровления 
и условий отдыха. На прилегающей 
территории планируем оборудовать до-
рожку для пробежек и северной ходьбы, 
зону отдыха, спортивную и детскую 
площадки. Проект этих преобразований 
уже подготовлен, и мы намерены при-
ступить к его реализации в ближайшем 
будущем. Есть планы по замене обо-
рудования галокамеры. Она переедет 
в другое помещение и станет простор-
нее, а на месте прежней появится совре-
менный реабилитационный зал. 

Мы благодарим руководство Черепов-
ца, депутата Законодательного собрания 
Вологодской области Андрея Макарова 
и депутата Череповецкой городской 
Думы Наталью Епифановскую за все-
стороннюю поддержку наших проектов. 
С 28 декабря по 2 января санаторий 
не принимает гостей. Это время гене-
ральной уборки и подготовки к новому 
сезону. Но уже 3 января мы ждем наших 
посетителей! Уверена, что время, про-
веденное в санатории «Адонис», пройдет 
с пользой для вашего здоровья в атмо-
сфере душевного равновесия, физиче-
ского комфорта и хорошего настроения. 

Не принимайте свое здоровье как 
должное. Позаботьтесь о нем уже 

сегодня!

Вологодская область, г. Череповец, 
ул. Командарма Белова, 48

Телефон 8 (8202) 60-16-03

адонис35.рф →

E-mail: sanadonis@mail.ru
ВКонтакте: sanadonis
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Текст:  Алексей Рыбин, 
    Полина Проворова

01 Крупный переработчик молока, производство которого 
находится в Грязовецком округе, получил право на экспорт 
в Китай

ОАО «Северное Молоко» будет 
поставлять продукцию в Китайскую 
Народную Республику. Такое реше-
ние было принято по итогам про-
верки инспекторами Северо-Запад-
ного межрегионального управления 
Россельхознадзора.

Специалисты обследовали произ-
водство на соответствие ветеринар-
но-санитарным требованиям КНР 
для включения в реестр экспорте-
ров. В частности, были проверены 
условия производства, расфасовки, 
перемещения и хранения молока 
и молочной продукции. В реестре 
предприятий-экспортеров на сегодня 
находится порядка 10 вологодских 
компаний, производящих пищевую 
продукцию животного происхожде-
ния.

– Это стало возможным в том 
числе благодаря масштабной ре-
конструкции предприятия с общим 
объемом инвестиций более 3 милли-
ардов рублей. Автоматизация про-
цессов позволила увеличить объемы 
переработки сырого молока с 350 до 
530 тонн в сутки, – рассказал врио 
губернатора Вологодской области 
Георгий Филимонов.

Первую партию сухого молока 
планируют поставить в Китай в на-
чале следующего года. 

Как отмечает пресс-служба 
правительства Вологодской области, 
всего с начала 2023 года вологодские 
предприятия экспортировали про-
дукции АПК на сумму 55,6 миллиона 
долларов США. 

02

Segezha Group запустила в Соколе производство 
новой продукции – топливных брикетов

На Сокольском деревообрабаты-
вающем комбинате в конце декабря 
состоялся технический запуск обо-
рудования по выпуску брикетов по 
стандартам RUF (DIN 51731). 

На комбинате установлен новый 
пресс российского производства для 
брикетирования, который произ-
водит брикеты в форме кирпича 
размером 150х60х100 миллиметров 
и массой 835 граммов. В качестве 
сырья используются древесные отхо-
ды. Брикеты упаковываются в пачки 
по 12 штук. 

– Данная технология прессова-
ния зарекомендовала себя как самая 
надежная и простая в эксплуата-
ции. На сегодняшний день спрос 
на топливные брикеты постоянно 
растет. Программное обеспечение 
позволяет нам работать с опилками 
разной фракции – от мелкой пыли 
с шлифовальных станков до крупной 
стружки. При этом всем процессом 
работы пресса и упаковки брике-
тов управляет всего один оператор. 

Очень важно, что оборудование 
наше, российское, – поясняет гене-
ральный директор АО «Сокольский 
ДОК» Константин Пастухов.

Такое топливо из отходов лесопе-
реработки находит сегодня широкое 
применение как в промышленных 
отопительных системах, так и в ин-
дивидуальных хозяйствах.
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Сокольской сгущенки стало больше

В Вологодском округе завершили строительство 
животноводческого комплекса на 240 голов 

Сухонский молочный комбинат увеличил 
производство сгущенных продуктов. За послед-
ние десять лет их объемы выросли на 27,2 %. 
Прирост c начала этого года составил 3,8 %. Сгу-
щенка комбината поставляется в Ярославскую, 
Костромскую, Московскую, Ленинградскую 
и Архангельскую области, а также экспортиру-
ется в Армению, Беларусь, Казахстан и в страны 
Евразийского экономического союза.

Летом продукция Сухонского молкомби-
ната завоевала серебряные медали на кон-
курсе качества молочной продукции в Угличе 
Ярославской области. Кроме того, предприятие 
регулярно принимает участие в международ-
ной выставке «Продэкспо» и завоевывает на-
грады. В этом году продукция комбината была 
отмечена пятью золотыми медалями, в том 
числе – и «Вологодская сгущенка».

Племенной конный завод «Вологодский» 
в селе Погорелово начал строительные рабо-
ты 14 мая этого года. Общая сумма вложений 
в проект составляет около 170 миллионов 
рублей. Сейчас предприятие завозит оборудо-
вание. В начале 2024-го предприятие плани-
рует закупить четыре робота отечественного 
и китайского производства для доильного зала, 

после чего на ферму заведут дойное стадо, вы-
ращенное из собственного молодняка. 

Здание фермы удалось построить в ко-
роткие сроки при поддержке администрации 
Вологодского округа. В планах у руководства 
предприятия – в ближайшие годы начать стро-
ить еще один комплекс из двух ферм, уже на 
800 голов скота.
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Вологодская птицефабрика увеличивает объем 
производства яиц

В Вытегорском районе ЛПК «Евразия» инвестирует 
в глубокую переработку древесины 

Крупнейший производитель яиц в Во-
логодской области – ООО «РАО», – который 
объединяет мощности птицефабрик в посел-
ках Ермаково и Грибково, завершил активную 
фазу реализации нацпроекта «Производитель-
ность труда». 

Уже заключен договор на поставку обо-
рудования для нового птичника на 127 тысяч 
птицемест. Стоимость этого этапа работ – свы-
ше 70 миллионов рублей, в том числе 30 мил-
лионов профинансировано за счет средств 
Фонда развития промышленности Вологод-
ской области.

Как прокомментировал начальник депар-
тамента экономического развития нашего 
региона Евгений Климанов, проект «Рус-
агрообъединения» (РАО) реализуется с целью 
удовлетворения растущего спроса, обеспече-
ния продуктовой безопасности Вологодской 
области и сохранения приемлемого роста цен. 

В следующем году в Ермакове и Грибкове 
планируется увеличить выпуск яиц примерно 
на 10 %. На сайте предприятия сообщается, что 
сегодня оно производит 33 миллиона единиц 
продукции в месяц.

Всего в Вологодской области выпуском 
племенного и товарного яйца, кроме «Рус-
агрообъединения», занимаются СХПК «Плем-
птица-Можайское» (Вологодский округ), 
«Птицефабрика Великоустюгская» и КФХ 
О. А. Русакова из Грязовецкого округа. Кроме 
того, «Малечкинская птицефабрика» (Черепо-
вецкий район) также ведет работу по восста-
новлению производственной деятельности.

Департмент сельского хозяйства и продо-
вольственных ресурсов области отмечает, что в 
регионе обеспеченность куриным яйцом выше 
потребностей населения. 

Речь идет как минимум о 400 миллионах руб-
лей. Благодаря этому будет создано более сотни 
рабочих мест.

Лесопромышленная компания совместно 
с китайскими инвесторами реализует в Выте-
горском районе проект по глубокой переработке 
древесины лиственных пород и выпуску сухих 
пиломатериалов, паркетной доски, угля и то-
пливной щепы.

На первом этапе идет строительство лесо-
пильного завода. Часть объектов уже введена 
в эксплуатацию. 

Следующий этап – строительство завода по 
производству паркетной доски. Запустить его 
планируют в июле 2025 года.
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Самое вкусное молоко на Вологодчине производят 
в Кирилловском округе 

Вокзал Великого Устюга победил в премии «Лучшее 
для России. Развитие регионов»

18-й областной конкурс качества «Лучшее 
молоко-2023» прошел в конце ноября на базе 
Вологодского молочного комбината. Участие 
в нем приняло 24 предприятия из 16 округов 
и районов области. Это сельхозпредприятия 

и крестьянские (фермерские) хозяйства. Лабо-
раторные исследования и оценка образцов сы-
рого молока проводились закрытым способом. 
Молоко оценивали по физико-химическим 
свойствам, а также содержанию соматических 
клеток. Оценку запаха, цвета и вкуса прово-
дила комиссия, состоявшая из экспертов-дегу-
статоров.

Самым вкусным молоком Вологодской 
области жюри признало продукт колхоза 
«Комин терн-2» из Кирилловского округа.

Также победителями были признаны:
– в номинации со средней продуктивностью 

на одну корову по хозяйству за 2022 год до 
7 500 кг – ООО «Колос», Верховажский округ;

– в номинации со средней продуктивно-
стью на одну корову по хозяйству за 2022 год 
7 501 – 10 000 кг – «Племзавод Майский», Во-
логодский округ;

– в номинации со средней продуктивно-
стью на одну корову по хозяйству за 2022 год 
свыше 10 001 кг – ООО «Монза», Междуречен-
ский округ.

Лучшим фермерским молоком эксперты 
назвали продукт из хозяйства индивидуально-
го предпринимателя Эдуарда Демина Черепо-
вецкого района.

Железнодорожный комплекс получил наи-
высшие оценки в номинации «Лучший проект 
по развитию туризма». Премия «Лучшее для 
России. Развитие регионов» – ежегодная награ-
да, вручаемая за лучшие практики и проекты по 
развитию регионов компаниям, индивидуаль-
ным предпринимателям и физическим лицам. 
В состав экспертного совета входят признанные 
специалисты в области экономики, представите-
ли бизнеса и органов государственной власти.

Как сообщает служба корпоративных ком-
муникаций ОАО «РЖД», вокзал Великого Устюга 
стал не только современным транспортным объ-
ектом, но и точкой притяжения жителей и гостей 
города.

В результате масштабной модернизации 
в здании разместили рекреационный центр 
с кафе, игровыми автоматами и фотозонами, 
а также обновили зал ожидания. На привокзаль-
ной площади появились всесезонная горка, на 
которой можно кататься на «ватрушках» и тю-
бингах, новая детская площадка и зона отдыха.
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